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El Gobernador de La Guaji-
ra, Jairo Aguilar, participó en la 
Cumbre Estratégica de Seguri-
dad Regional organizada por el 
Comando Conjunto # 1 Caribe, 
en la ciudad de Barranquilla. 

El encuentro contó con la 
presencia de gobernadores de 
la región, altas autoridades mili-
tares, la Fiscalía, la DIAN, y otras 
entidades clave de la seguridad 
de la región caribe y de la defen-
sa nacional.

Asimismo, en este importan-
te foro, el Gobernador Aguilar 
expuso los principales desafíos 
de seguridad que enfrenta el de-
partamento de La Guajira. 

Entre los puntos destacados 
de su intervención, se incluye-
ron el incremento del pie de 
fuerza y el fortalecimiento de las 
capacidades institucionales en 
materia de seguridad y sistema 
judicial. 

Al igual que abordó la im-

portancia de resolver el hacina-
miento carcelario y la necesidad 
de que las unidades de policías 
que hoy están cuidando los de-
tenidos en las estaciones de po-
licía vuelvan a las calles.

Aguilar enfatizó en la impor-
tancia de fortalecer el diálogo 
para superar conflictos sociales, 
cerrar las puertas de ingreso a 
la criminalidad y la prevención 
del delito. 

Estos puntos son determi-
nantes para el avance hacia un 
entorno más seguro y pacífico 
en La Guajira y en todo el país.

La cumbre se centró en el 
análisis detallado de los fenó-

menos de seguridad ciudadana, 
los factores de inestabilidad y la 
influencia de diversos actores 
criminales en la región. 

Se resaltó la cooperación y 
el liderazgo político regional, así 
como la entrega de un diagnós-
tico integral de seguridad por te-
rritorios al comando conjunto de 
las fuerzas militares.

Con la participación de la 
Fiscalía General de la Nación, 
la Dirección de Impuestos Na-
cionales (DIAN), y la Unidad de 
Investigación y Análisis Finan-
ciero, el evento subrayó la im-
portancia de un enfoque con-
junto para abordar problemas 
como la extorsión, el secuestro, 
la influencia del narcotráfico, los 
efectos del contrabando, y la 
presencia de grupos armados 
organizados.

Hay que decir que la Cumbre 
Estratégica de Seguridad Regio-
nal representa un avance hacia 
el compromiso de trabajar en 
conjunto por la seguridad y la 
tranquilidad de los ciudadanos 
en los departamentos del Caribe 
y los Santanderes. 

El mandatario Aguilar y los 
demás líderes regionales y mili-
tares reafirman su compromiso 
de seguir trabajando articulán-
dome en la formulación de pla-
nes integrales de seguridad y 
convivencia, que responderán 
de manera efectiva a los desa-
fíos presentados, con estrate-
gias como el escuadrón vial de 
seguridad y la unidad perma-
nente de diálogo.

Llevada a cabo en la capital del departamento de Atlántico

Gobernador Jairo Aguilar, pidió aumento de pie de fuerza en 
La Guajira en la Cumbre Estratégica de Seguridad Regional

El Gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar, participa en la Cumbre Estratégica de Seguridad Regional en Barranquilla, junto a líderes regionales y militares.

En el evento, se abordan los desafíos de seguridad del departamento, incluyendo el fortalecimiento del pie de fuerza y 
la prevención del delito.

El Alcalde del Distrito Espe-
cial Turístico y Cultural de 
Riohacha, Genaro David 

Redondo Choles, ha convocado 
a sesiones extraordinarias al 
Honorable Concejo Distrital de 
Riohacha, a partir del 7 de abril 
de 2024. Esta convocatoria, dic-
tada bajo el Decreto No. 070 del 
3 de abril de 2024, se extenderá 
hasta el 16 de abril, con el pro-
pósito de debatir varios proyec-
tos de acuerdo fundamentales 
para el distrito y gestionar una 
autorización especial para el Al-
calde.

Entre los temas prioritarios 
a tratar durante estas sesio-
nes extraordinarias se incluyen 

proyectos de acuerdo sobre el 
incremento salarial del Alcal-
de y el Personero del Distrito 
para el año fiscal 2024, así 
como el ajuste de los salarios 
de los empleados públicos de 
la administración central de 
Riohacha. Además, se discuti-
rá la implementación de la Ley 
2126 de 2021 relacionada con 
la creación, conformación y fun-
cionamiento de la Comisaría de 
Familia, enfocándose en la ade-
cuación de la escala salarial de 
este organismo.

Un punto destacado en la 
agenda es la solicitud de auto-
rización para que el Alcalde Re-
dondo Choles participe en un 

evento organizado por el Centro 
para América Latina Adrienne Ar-
sht del Atlantic Council (AALAC) 
en Washington, D.C., del 9 al 13 
de abril de 2024. Este evento 
busca promover la diversidad e 
inclusión social en la agenda bi-
lateral entre EE.UU. y Colombia. 
Según la Ley 136 de junio 2 de 
1994, la salida del país del Al-
calde requiere la aprobación del 
Concejo Municipal.

El Decreto subraya la im-
portancia de estos proyectos y 
la participación internacional 
del Alcalde como oportunida-
des para el avance social y el 
desarrollo del Distrito Especial 
Turístico y Cultural de Riohacha. 
Con esta convocatoria, el Alcal-
de Redondo Choles reafirma su 
compromiso con el bienestar 
y progreso de la comunidad, al 
tiempo que busca fortalecer las 
relaciones internacionales de 
Riohacha en beneficio de sus 
habitantes.

Ajuste de salarios, conformación de la Comisaría de Familia y aprobación a un viaje a 
EE.UU a evento de diversidad e inclusión

Alcalde de Riohacha convoca sesiones extraordinarias 
para deliberar proyectos clave

Alcalde de Riohacha convoca sesiones extraordinarias para debatir proyectos clave y gestionar autorización para participar en evento internacional
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La Directora Administrativa de la Caja de Compensación Familiar de La Guajira, Comfaguajira, rindió ante los 
periodistas del departamento, equipo directivo, invitados especiales y público en general, el informe de los 
primeros 100 día de su gestión liderando la entidad.

Con cifras de favorabili-
dad en temas de funcio-
namiento institucional y 
con estrategias de gran 

envergadura y proyección co-
mercial y social, la Dra. Ana Zo-
jaira Camargo Iguaran, entrego 
el balance de sus primeros 100 
días de gestión como directora 
administrativa de Comfaguajira, 
periodo comprendido desde el 
1 de diciembre de 2023, hasta 
el 1 de marzo de 2024.

Entre los aspectos cualitati-
vos y cuantitativos más relevan-
tes presentados en el balance 
están:

• Empresas afiliadas 
3563, trabajadores afiliados 
55.635, beneficiarios 65.606

• Recaudos de aportes 
parafiscales $ 24.617.134.814

• Subsidio monetario gi-
rado $ 7.609.075.700

• Subsidios asigna-
dos a 29 hogares por valor de 
$1.055.600.000

• Subsidios pagados a 
18 hogares $587.109.870

• Agencia de gestión y 
colocación de empleo con 109 
empleadores inscritos, coloca-
ción directa de 1068 personas 
y 2583 vacantes registradas.

• 406 subsidios al des-
empleo pagados por valor de 
$1.079.332.200,00

• Política de dirección, 
con sección permanente del 
comité del buen gobierno con 
el equipo directivo institucional 
y acompañamiento permanente 
de la Superintendencia de Sub-
sidio Familiar en todos los pro-
cesos.

• Más de 24 mesas de 
trabajo sectorial con presen-
cia de la agencia especial de 
intervención, Dr. Rafael Trujillo 
y equipo Superintendencia del 
Subsidio Familiar

• Planes, programas 
y proyectos aprobados por la 
agencia especial de interven-
ción de Superintendencia del 
Subsidio Familiar.

• Fortalecimiento Ges-
tión Fosfec,

• Nueva Estructura Admi-
nistrativa Comfaguajira.

• Plan de austeridad y re-
ducción del gasto de Comfagua-
jira.

• Ingresos Directos (Ven-
ta de servicios)

• Los ingresos obtenidos 
fueron de $1.274.730.786,67, 
por la venta de los diferentes 
servicios recreativos, con la 
atención de 43.744 personas.

• Ingresos por 
$1.236.183.530 producto de la 
venta de cada uno de los servi-
cios de la División de Educación, 
desde cada una de sus estrate-
gias pedagógicas y comerciales, 
con una cobertura de 32.120 
afiliados atendidos.

• Programa de Atención 
Integral a la Primera Infancia se 
atendieron 548 beneficiarios y 
en Jornada Escolar Complemen-
taria 1.440 niños y jóvenes.

• Atención Integral a la 
Primera Infancia con una in-
versión de: $1.469.429.729 y 
Jornada Escolar Complemen-
taria con una inversión de: 
$1.606.432.495, ejecución 
realizada con recursos del Fon-
do de Ley Foniñez.

• Convenio ICBF - IPS 
Comfaguajira, con más de 120 
niños atendidos y 33 niños re-
cuperados, bajo la operación de 
los centros de recuperación nu-
tricional Riohacha y Manaure, 
con un porcentaje de recupera-
ción del 27 %.

• Aprobaciones en in-
fraestructura y estudios y nue-
vos diseños de proyectos tu-
rísticos y comerciales de gran 
envergadura como son: Proyec-
to Glampin, para alojamiento de 
afiliados en el centro recreacio-
nal y vacacional Ma-ziruma en 
el municipio de Dibulla.

• Construcción en la 
presente vigencia del Centro 
recreacional y deportivo de Ha-
tonuevo, llegando al Sur de La 
Guajira y atender hasta 10 Mu-
nicipios, con más de 23.000 
trabajadores afiliados a la caja, 
estos recursos ya están inclui-
dos dentro de plan de Inversio-
nes 2024.

• Apuntar a la reapertura 
del Gimnasio de Comfaguajira, 
como un aporte no solo al de-
porte, si no a la salud física de 
nuestros trabajadores afiliados.

• Llegar con los servicios 
de la caja a los afiliados a los 

Municipios y corregimientos que 
se les dificulta llegar a la Caja, a 
través de la Compra de una Uni-
dad Móvil.

• Entre otros proyectos 
y estrategias que están en es-
tudios y ejecución dentro de la 
Caja De Compensación Familiar 
de La Guajira Comfaguajira.

“Estamos orgullosos de lo 
logrado en estos 100 días de 
gestión de Comfaguajira, y lo 
que hay que resaltar es que lo 
logrado hasta ahora se ha rea-
lizado en equipo, no sólo las 
decisiones sino las acciones y 
las estrategias. Esto hace que 
crezca dentro de la entidad la 
pertenencia para sacar la Caca 
adelante, y reflejar este senti-
miento de manera externa en 
los servicios que brindamos a 
nuestros afiliados y público en 
general, como un aporte al de-
sarrollo y calidad de vida de los 
guajiros” destacó en su discur-
so la Dra. Ana Zojaira Camargo 
Iguaran, en uno de sus apartes.

Después de entregar datos 
y estadísticas de los procesos 
desarrollados en los 100 días 
de gestión, la directora admi-
nistrativa amplió cada una de 
las dudas y cuestionamientos 
en una rueda de prensa, donde 
participaron periodistas y públi-
co en general.

Cabe destacar que el evento 
contó con la presencia del dipu-
tado Olimpo Núñez de Armas, 
el Exrepresentante a la Cáma-
ra, Jimmy Sierra Palacio, dele-
gados de entidades públicas y 
privadas y emprendedores del 
Proyecto Zasca Innpulsa-Com-
faguajira con muestras de sus 
ideas de negocio.

100 días de gestión, 
Comfaguajira sigue en acción

La Dra. Ana Zojaira Camargo Iguarán, directora administrativa de Comfaguajira, presenta el balance de sus primeros 100 días de gestión, destacando logros 
significativos y proyecciones futuras para la entidad.

ACTUALIDAD POLÍTICA
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EL CONGRESITO

El alcalde del Distrito 
de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles, se 
va para la tierra del 
"Tío Sam" 

De manera sorpresiva el 
Concejo del Distrito de 
Riohacha, fue convocado a 
sesiones extraordinarias

El dirigente político del
Distrito de Riohacha, Eriberto 
Ibarra Campo, se fue lance en 
ristre en contra del senador 
Honorio Henríquez Pinedo

El alcalde de San Juan del 
Cesar, Enrique Camilo Urbina, 
pidió a los funcionarios del Mi-
nisterio del Interior que cumplan 
los compromisos relacionados 
con la seguridad en los territo-
rios ubicados al sur de La Gua-
jira.

Este pronunciamiento se rea-
lizó este jueves 4 de abril, donde 
se adelantó una mesa de traba-
jo ampliada con funcionarios del 
Ministerio del Interior.

Allí participaron varios alcal-
des, entre ellos Enrique Camilo 
Urbina de San Juan del Cesar, 
Micher Pérez de Fonseca, Ar-
nald Brito de Distracción, José 
Amiro Morón de La Jagua del 
Pilar, entre otros funcionarios 
del gobierno departamental y 
nacional.

"Solicitamos al Gobierno Na-
cional, apoyo para afrontar la 
inseguridad en nuestra región. 
Participamos de la mesa de 
trabajo de seguridad ampliado, 
convocada por el ministerio del 
Interior", afirmó el mandatario 

de los sanjuaneros.
Cabe indicar que el burgo-

maestre fue enfático al indicar 
que "para tratar temas rela-
cionados con las estrategias a 
implementar, para afrontar el 
flagelo de inseguridad en el sur 
del departamento, obedeciendo 
al cumplimiento de un compro-
miso adquirido con la mesa de 
diálogo y concentación del sur 
de La Guajira, que lucha por los 
intereses de los habitantes de 
nuestra región".

En la mesa de trabajo ampliada con funcionarios del Ministerio del 
Interior

"Solicitamos al Gobierno Nacional, 
apoyo para afrontar la inseguridad en 
nuestra región": alcalde de San Juan 
del Cesar, Enrique Camilo Urbina

Para tales efectos debe solici-
tar el permiso respectivo ante 
el Concejo y le sea otorgado 
para que pueda viajar en los 
próximos días a la ciudad de 
Whasington, Estados Unidos 
de Norteamérica, previa invita-
ción que le extendió el Centro 
para América Latina Adrienne 
Arsht del Atlántic Council.
El burgomaestre estará en tie-
rras "gringas" entre el 9 y el 
13 de abril del presente mes. 
Participará de una serie de ac-
tividades organizadas por la 
Asociación AMUNAFRO con el 
fin de promover la diversidad 
e inclusión social en la agenda 
bilateral EE.UU. - Colombia. 
Buen viaje. Y cuando regrese 
diga:
¡Todo Bien - Todo Bien - Todo 
Bien!
¡Y... esa era la Jugada!

Y lo hizo a través de las redes sociales mostran-
do una inconformidad a toda prueba.
Porque el senador samario en el marco de la 
sesión de la Comisión Séptima del Senado de 
la República y en donde se votaba el "Hundi-
miento" del proyecto de ley de la Reforma a 
la Salud, le dijo "PAYASA" a la senadora y pre-
sidenta de dicha celula legislativa, Martha Pe-
ralta Epieyuu.
En efecto, en su cuenta de X, antes Twitter, 
Eriberto Ibarra Campo, escribió: "Senador Ho-
norio, su actuación ignorante demuestra lo in-
capaz y guache que es. No olvide que muchos 
guajiros votaron por usted y hoy maltrata a su 
compañera, una aguerrida mujer guajira; lo 
que lo califica como ordinario y grosero. No 
espere un buen trato de La Guajira.
¡Respete!
Eriberto Ibarra Campo, milita en el Movimien-
to Alternativo Maíz que orienta precisamente 
la senadora de la República, Martha Peralta 
Epieyuu.
¡Y listo el Pollo!

A través de un acto administrativo firma-
do por el alcalde Genaro Redondo Choles.
Las sesiones extraordinarias se iniciarán 
el día 7 a las nueve de la mañana y hasta 
el 16 del presente mes de abril.
Durante esos días se estudiarán y se 
aprobarían tres proyectos de acuerdos 
de iniciativa del ejecutivo distrital, con 
los siguientes títulos: 
Por el cual se fija el incremento salarial 
del alcalde y del Personero para la vigen-
cia fiscal de 2024.
Por medio del cual se fija el incremento 
al salario de los empleados públicos de 
la Administración Central del Distrito de 
Riohacha para la presente vigencia fiscal.
Por medio del cual se regula la creación, 
conformación y funcionamiento de la Co-
misaría de Familia del Distrito de Rioha-
cha.
Se recuerda que el presidente del Conce-
jo del Distrito de Riohacha, es el concejal 
Ghandy Romero Epinayuu. 
¡Y no me digas más!

Corpoguajira y la alcaldía 
de Urumita analizaron acciones 
para mitigar problemáticas am-
bientales del municipio.

Esto se dio en medio de una 
reunión realizada en Corpogua-
jira, donde estuvieron presen-
tes el director general Samuel 
Lanao Robles y la alcaldesa de 
Urumita, Mariluz Corrales Mala-
gón.

Ambos funcionarios anuncia-
ron que trabajarán de manera 
articulada en estrategias para 
la solución de las problemáticas 

ambientales de ese municipio.
De igual manera, los funcio-

narios indicaron que este traba-
jo conjunto tiene como fin forta-
lecer el manejo de los residuos 
sólidos. Asimismo, para liderar 
la conservación de las fuentes 
de agua y la protección de los 
ecosistemas estratégicos que 
se encuentran en esa población.

Samuel Lanao Robles reve-
ló que este tipo de encuentros 
se van a seguir realizando con 
otros municipios del territorio 
peninsular.

Para trazar estrategias de la protección de 
las fuentes hídricas en el municipio

Director general de
Corpoguajira, Samuel 
Lanao, lideró encuentro 
con alcaldesa de Urumita

Enrique Camilo Urbina, alcalde de 
San Juan del Cesar.
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¿Será qué le podría 
caer la "ROYA"?

El secretario de Gobierno del 
Distrito de Riohacha, Wilson 
Rojas Vanegas, anunció que 
están dadas las posibilidades 
para recuperar el Laboratorio 
Contra el Delito

En el marco de un desfile
especial y en las últimas horas
se inició el Zonal Caribe de los 
Juegos Intercolegiados, en el 
Distrito de Riohacha

Es un interrogante válido 
a raíz de que la Procuradu-
ría General de la Nación, en 
manos de Margarita Cabello 
Blanco, abrió una investiga-
ción disciplinaria al Superin-
tendente Nacional de Salud, 
Luis Carlos Leal Angarita, 
por presuntas irregularida-
des presentadas en la toma 
de posesión e intervención 
forzosa administrativa de la 
EPS - Sanitas, así como en 
la designación de su agente 
interventor, Duver Diccson 
Vargas Rojas. Esta decisión 
fue recibida con beneplácito 
en el Distrito de Riohacha y 
el departamento de La Gua-
jira, a raíz de que la EPS - Sa-
nitas tiene un buen número 
de afiliados que no han visto 
con buenos ojos la decisión 
tomada por la Superinten-
dencia Nacional de Salud.
También se anota que el 
Superintendente Nacional 
de Salud, Luis Carlos Leal 
Angarita, fue citado por el 
Congreso de la República, 
para un debate de control 
político.
¡Habrá que esperar!

Con el visto bueno del Instituto Depar-
tamental de Deportes de La Guajira y la 
organización por parte de un personal 
pagados por una entidad que firmó un 
convenio con el Gobierno Departamen-
tal, que está vigente desde el año ante-
rior. 
Esta entidad tiene su sede en la ciudad 
de Valledupar.
Hay que precisar que en estas compe-
tencias participaran deportistas mascu-
linos y femeninos en diferentes discipli-
nas deportivas, de varios municipios de 
la Costa Caribe Colombiana. 
Y se recuerda que los Juegos Interco-
legiados es un programa del Gobierno 
Nacional que nació en la década de los 
ochenta con el respaldo por parte de 
Coldeportes Nacional. Y hoy se realizan 
con el apoyo del Ministerio del Deporte.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de 
las tiras cómicas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

Que hace pocos años funcionó en el in-
terior del Comando del Departamento de 
Policía Guajira.
Y fue inaugurado en su momento con 
bombos y platillos y lanzaron Juegos Piro-
técnicos al firmamento, pero con el tiem-
po este Laboratorio Contra el Delito fue 
desapareciendo poco a poco hasta que se 
"apagó".
Pero en las últimas horas el secretario de 
Gobierno del Distrito, Wilson Rojas Vane-
gas, a través de los medios de comunica-
ción anunció que teniendo en cuenta la 
situación de orden público que se está 
viviendo con crímenes y atracos, existen 
todas las posibilidades para darle una rea-
pertura al Laboratorio Contra el Delito en 
el interior del Comando del Departamento 
de Policía Guajira.
¡Habrá que esperar!

La competencia, que incluye disciplinas como atletismo, natación, tenis de mesa y más, promueve la integración social y el aprovechamiento del tiempo libre entre los educadores guajiros.

Secretaria de Educación Departamental, Ladys Diana Ochoa Riveros.

Con el apoyo de la Gober-
nación de La Guajira a 
través de la Secretaría 
de Educación Departa-

mental, durante los días 4 y 5 
de abril, 107 docentes depor-
tistas del Departamento se dan 
cita en Riohacha para competir 
en atletismo, natación, tenis de 
mesa, ajedrez, billar, tejo y mini 
tejo, así como en el Encuentro 
Folclórico.

La secretaria de Educación 
Departamental, Ladys Diana 
Ochoa Riveros, explicó que los 
Juegos Deportivos y Recreativos 
del Magisterio son espacios de 
fiesta deportiva y recreativa de 
los docentes y directivos docen-

tes oficiales de la capital guajira 
y todo el Ddpartamento. 

En esta primera fase munici-
pal los deportistas y folcloristas 
dan muestras de su potencial 
deportivo y lúdico, logrando 
un mejor aprovechamiento del 
tiempo libre, una sana convi-
vencia e integración social, es-
cogiendo a los mejores que re-
presentarán a La Guajira en las 
justas regionales y nacional.

Las actividades de los Jue-
gos Deportivos del Magisterio y 
Encuentro Folclórico fase muni-
cipal, son organizadas por las 
Secretarías de Educación De-
partamental y municipales en 
asocio con la Junta Directiva de 

ASODEGUA.
El cronograma para esta 

primera fase municipal se ini-
ció este jueves 4 de abril en los 
siguientes espacios: Atletismo 
en el estadio Federico Serrano 
Soto; Natación, tenis de mesa y 
ajedrez, en el centro vacacional 
de Comfaguajira, Anas Maí.

Este viernes las competen-
cias de tejo y mini tejo se desa-
rrollarán en la Universidad de La 
Guajira; billar, en el billar Fran-
ces, y el encuentro Folclórico se 
realizará a partir de las nueve de 
la mañana en las instalaciones 
de la institución educativa He-
lion Pinedo Ríos, de la capital de 
La Guajira.

Los días 4 y 5 de abril del año en curso

Docentes deportistas de La Guajira se preparan para Juegos 
del Magisterio 2024
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Lo que en principio fue con-
cebido y vendido como un 
proyecto de vivienda en 
armonía con la natura-

leza, se vislumbra hoy como el 
más grande atentado ambien-
tal y complejo tugurial cerca del 
mar Caribe y del río Magdalena. 
Muy lejos de cumplir su prome-
sa, Ciudad Mallorquín se ha con-
vertido en un proyecto urbanís-
tico que en lugar de ofrecer un 
paisaje de renovación en el área 
metropolitana de Barranquilla, 
generará congestión humana, 
vehicular y ni qué decir del fuer-

te impacto ambiental.
Con una extensión mayor a 

50 hectáreas, el denominado 
“proyecto inclusivo y sosteni-
ble” desarrollado en el munici-
pio de Puerto Colombia por el 
Grupo Argos, promete la cons-
trucción de 18.000 viviendas, 
de las cuales el 92% son (VIS) 

Vivienda de Interés Social y 7% 
(NO VIS) Vivienda de Segmento 
Medio, así como 130 mil me-
tros cuadrados de una red de 
espacio público de primer nivel, 
corredores verdes del proyecto y 
doce kilómetros de nuevas vías. 
Se estima que será habitado por 
una población cercana a las 67 
mil personas, una densidad su-
perior a la del municipio que se 
encuentra por encima de las 54 
mil.

Las múltiples denuncias y 
preocupaciones que han surgi-
do alrededor del proyecto resi-

dencial se resumen en: las gra-
ves consecuencias ambientales 
que traerá la destrucción de 
más de 50 hectáreas de bosque 
seco tropical; la alta densidad 
habitacional que conlleva seve-
ros problemas de movilidad; y 
la preocupación por el manejo 
de las aguas servidas, que deja 
muchas inquietudes y otros ries-
gos para el ecosistema.

La tala de bosques y el des-
capote ha sido evidente para la 
construcción de Ciudad Mallor-
quín, que aunque se ha plan-
teado como un megaproyecto 
que implementa la innovadora 
estrategia de Soluciones Basa-
das en la Naturaleza (SBN) para 
la gestión y manejo sostenible 
de la biodiversidad y ecología 
urbana, sigue empañada por 
gran deuda ambiental que está 
dejando en el departamento. 
Para mencionar solo un dato, de 
las 50 hectáreas sólo 4.5 serán 
destinadas a zonas verdes. Un 
importante pulmón que ya no se 
recuperará.

Cada vez que uno se encuen-
tra con una congestión vehicular 
y observa la selva urbana de ce-
mento atestada de infracciones 
por cuenta de todo el mundo, 
comprueba la incapacidad que 
han tenido las administracio-
nes para atender y resolver los 
asuntos más apremiantes de la 
movilidad, y esta ciudadela resi-
dencial, lastimosamente será la 
nueva perla del pastel de la mo-
vilidad en Barranquilla y Puerto 
Colombia.

Las alertas acerca del caos 
vehicular sin precedentes que 
desatará el proyecto son justi-
ficadas en las dificultades que 
se presentan en zonas como 
Alameda del Río o Caribe Verde 
que carecen de vías alternas y 
parqueaderos suficientes en los 
conjuntos residenciales. De solo 
imaginar los más de 17.000 ve-
hículos que se calculan se mo-
vilizarán entre visitantes y resi-
dentes de la zona, da dolor de 
cabeza. Por otro lado, persiste la 
preocupación por los procesos 
de tratamiento de aguas en este 
sector. No existe precisión sobre 
si se cuenta con servicio de 
aguas servidas o si serán ver-
tidas a la ciénaga, terminando 
finalmente en el Río Magdalena.

Comparto la intranquilidad 
de los ciudadanos, cuando du-
dan de los señalados beneficios 
del proyecto Ciudad Mallorquín, 
conscientes de que se trata de 
un negociazo a favor de uno de 
los grupos constructores más 
poderosos del país, que está 
arrasando con un importante 
ecosistema del Atlántico. Todo 
lo relacionado con el megapro-
yecto debe ser explicado con 
claridad a la opinión pública. 
Exigimos que se garantice la 
protección del bosque seco tro-
pical, la ciénaga y sus alrededo-
res de bosques de manglares, 
flora y fauna, no podemos per-
mitir que Ciudad Mallorquín se 
convierta en un terrible desastre 
ambiental, un escándalo urba-
nístico, y una tragedia tugurial.

Es incuestionable que la 
ubicación geoestratégica 
de La Guajira represen-
ta un enorme potencial, 

de gran valor para el país y la 
región, que les ofrece oportuni-
dades únicas de desarrollo, pero 
que desafortunadamente ni el 
gobierno nacional ni el departa-
mental han sabido aprovechar y 
explotar apropiadamente.

A pesar de esa valiosa ven-
taja comparativa, este territorio 
mantiene una situación social y 
económica con indicadores de-
plorables, muy inferiores al pro-
medio nacional. Aunque en ge-
neral reconozco que no es una 
información nueva, si es una 
situación que se continuó con-
firmando, tal como lo registra 
el resultado del Índice Departa-
mental de Competitividad 2023, 
en cuyo ranking La Guajira des-
cendió un puesto, al terminar de 
26 entre 33 entidades territoria-
les; adicionalmente, la semana 
pasada conocimos algunos da-
tos relacionados con el devenir 
histórico de nuestra región que 
son desconsoladores desde la 
perspectiva social.

El gerente del Banco de la 
República en Cartagena, el ex-
perto economista Jaime Bonet, 
ha expuesto en varios escena-
rios las brechas regionales que 
existen en el país. En resumen, 
algunas de las cifras que se 
resaltan son: el ingreso por ha-
bitante en la costa Caribe es 
apenas un 64 por ciento del 
promedio nacional, y más de la 
mitad de la población en esta 

región se encuentra en condi-
ciones de pobreza, mientras 
que a nivel nacional es el 37 por 
ciento. Por otro lado, la pobreza 
aumentó mucho en la región 
Caribe durante la pandemia y 
no se ha visto una recuperación 
posterior, como si ha ocurrido 
en el resto del país.

Con respecto a la pobreza 
extrema, el 25 por ciento de los 

habitantes de la región Caribe 
viven en condiciones de indi-
gencia, en contraste con 11 por 
ciento en 2018. Entre los Depar-
tamentos de esta región tam-
bién hay grandes y alarmantes 
diferencias: más del 60 por cien-
to de la población de La Guajira 
y Sucre vive en condiciones de 
indigencia.

Por esos rezagos sociales y 
económicos existentes es, no 
sólo necesario sino mandatorio, 
tomar medidas para superar las 
brechas que hacen de La Gua-
jira un Departamento con tan 
alta incidencia de la pobreza y 
la desigualdad en el país. Debe 

ser una prioridad de los lideres 
auténticos e íntegros enfocarse 
en desarrollar políticas públicas 
que persigan el desarrollo hu-
mano y el bienestar colectivo. 
Sólo así se podrá fortalecer el 
proceso de desarrollo social y 
económico desde la solidez y la 
calidad de las instituciones y de 
las personas que las gestionan.

El Índice Departamental de 
Competitividad, liderado por el 
Consejo Privado de Competitivi-
dad y la Universidad del Rosario, 
contiene información valiosa, 
independiente de intereses par-
ticulares, que puede servir de 
insumo para la gestión de los 

gobiernos locales, al ofrecer un 
diagnóstico objetivo del estado 
competitivo de cada Departa-
mento, que los gobernantes 
guajiros deben aprovechar e in-
corporar en sus planes de desa-
rrollo actualmente en construc-
ción.

Adendum: Un reconocimien-
to para el gobierno departa-
mental de La Guajira por el plan 
Integral preventivo que está 
implementando, con la partici-
pación y apoyo de las entidades 
de control y de las autoridades 
militares y policivas, para la se-
guridad de los turistas durante 
esta semana santa.

Las preocupaciones con ciudad mallorquín

El mandatorio cierre de brechas en La Guajira

José David Name Cardozo

Álvaro López Peralta
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En enero de 2024 se pro-
dujo el relevo en la Direc-
ción de la Agencia Nacio-
nal de Tierras, ANT, entre 

acusaciones de cifras alteradas 
y compra de predios inviables y 
con sobreprecios.

No me corresponde juzgar 
actuaciones, pero sí pronunciar-
me sobre resultados, no solo 
por los ganaderos que le apos-
taron al proceso, sino porque 
FEDEGÁN sigue creyendo en 
una reforma integral y transfor-
madora, entre otras cosas para 
acabar con “el cuento sesente-
ro” de que la distribución de la 
tierra es la causa del conflicto y 
la pobreza rural.

Los ganaderos cargamos 
el estigma de enemigos de la 
Reforma Agraria y, si me pre-
guntan, mi respuesta depende 
de sobre qué reforma estemos 
hablando. Si se trata de dotar al 
campo de infraestructura física 
y social para una productividad 
competitiva, que permita la legí-
tima rentabilidad y los fines del 
Estado: seguridad alimentaria, 
ocupación pacífica del territorio, 
superación de la pobreza rural y 
competitividad en los mercados, 
yo soy amigo de esa reforma.

Si se trata de la reforma ex-
propiatoria, vendida como so-

lución a la pobreza y supuesta-
mente “integral”, pero siempre 
limitada a la redistribución mi-
nifundista de la tierra; esa refor-
ma que no ha disminuido la po-

breza, pues soy enemigo de ella.
Ahora bien, el Gobierno se 

comprometió con la Reforma 
Rural Integral de Santos – Farc, 
pero planteó cambios con el 
Acuerdo firmado con FEDEGAN 
que eran esperanzadores, como 
la compra a valor comercial y el 
propósito de no entregar “parce-
las peladas”, sino soluciones in-
tegrales de producción y de vida; 
con vías, crédito, asistencia, rie-

go, energía, asociatividad, etc.
Sin embargo, hoy el proceso 

parece estancado. Con corte al 
7 de marzo, a través del Acuerdo 
con FEDEGÁN se habían ofreci-
do a la ANT 1.365 predios por 
587.089 hectáreas, de los cua-
les, según el último reporte de la 
entidad (febrero 9), se han com-
prado 58 por 24.109 hectáreas 
y hay 12 con oferta de compra 
por 2.509 hectáreas.

El Gobierno hace otras com-
pras y dispone de las tierras de 
la SAE, de las cuales ha hecho 
entregas sin que se conozcan 
proyectos productivos; pero so-
bre las canalizadas por FEDE-
GÁN no tenemos información 
de entregas ni de servicios de 
asistencia por parte de la Agen-
cia de Desarrollo Rural, que FE-
DEGÁN ofreció para proyectos 
de ganadería silvopastoril. De 
otra parte, hay 492 predios no 
viables, pero no conocemos las 
causas; 424 viables, pendientes 
de avalúo y 335 sin analizar.

El anterior director, con quien 
trabajamos bien al margen de 
los rifirrafes de enero, anunció 
una meta de 1.500.000 hec-
táreas hasta 2026 y 800.000 
para 2024, y ¡$5,1 billones! 
para compra de tierras. Si es 
así, no hay tiempo que perder en 
los dos años que quedan.

Por ello esperamos que Juan 
Felipe Harman le dé el impulso 
que necesita y merece la com-
pra de tierras con debido acom-
pañamiento a los beneficiarios, 
para retomar el camino hacia 
una reforma agraria verdadera-
mente integral.

De la lectura del último libro 
del filósofo francés Eric Sadin, 
Hacer Disidencia (Herder, 2023) 
y los videos del profesor Claudio 
Álvarez me permitiré establecer 
relaciones funcionales sobre las 
anotaciones y desanotaciones 
de la lectura del texto.

El surgimiento de nuevos po-
deres entre ellos, una industria 
de carácter global que quiere 
centrarse en todos los aspec-
tos de nuestra vida mediante la 
inteligencia de los algoritmos. 
Vivimos en un paisaje existen-
cial diferente al de buena parte 
del olvidado siglo XX, por eso, 
es improbable la restauración 
de viejas formas de alcanzar el 
éxito. La nueva era padece la 
epidemia de la comercialización 
que se sustenta a partir de la ce-
guedad que provocan nuestras 
prótesis tecnológicas hiperco-
nectadas.

Hace falta involucrarnos en 
el mundo que nos afecta, dejar 
de ser testigos pasivos de la ro-
tación de los tiempos y permi-
sivos con la invasión a nuestra 
individualidad. Pero, ¿cómo? El 
método propuesto por Sadin es 
“Hacer Disidencia”, lo cual su-
pone romper con los hábitos y 
representaciones que debilitan 
nuestras voluntades. El filósofo 
francés nos invita a abandonar 
la concepción de que la demo-
cracia es una mera relación en-
tre el gobernante y el goberna-
do. Hay que mostrarse críticos 

ante el discurso dominante y 
trabajar para materializar las as-
piraciones inactivas. Para lograr 
este propósito propone trabajar 
en cinco iniciativas:

 1. Expresar desaproba-
ción total del modelo: La de-
legación del poder a nuestros 
representantes políticos no es 
la cumbre del proceso democrá-
tico y en realidad es solo una de 
muchas facetas válidas. Hemos 
confundido votar con ser libres 
y libertad con sumisión. Cuando 
en verdad la razón política debe 
expresarse cada día y en todo 
acto del ser. Existe una profesio-
nalización en el ejercicio de po-
der y el acaparamiento de sus 
aparatos que coloca a los ciuda-
danos en posición pasiva con-
vidados en masa por las ideas. 
Es hora de exigir la profesiona-
lización del ejercicio del poder, 
y de votar cualificadamente por 
quienes verdaderamente están 
preparadas para gobernar o le-
gislar. Porque no solo el carisma 
y dinero sirven para edificar la 
mejor clase política, el conoci-
miento, la moral y la ética deber 
ser los ejes primordiales de un 
nuevo arquetipo.

 2. Revisar nuestras mi-

crodecisiones: Para optimizar 
el rendimiento se generó una 
ola de despersonalización y ago-
tamiento gracias a nuestras mi-
crodecisones que abarcan prác-
ticas como la sistematización de 
servicios que no hacen más que 
consolidar las relaciones de po-
der.

 3. Abandonar los dis-
cursos preformateados: Nave-
gamos en una neolengua que 
responde específicamente a mo-
tivaciones económicas y adopta 
formas incontestables en una 
batalla ganada por el poder do-
minante. Por eso, es necesario 
construir una sociedad crítica 
donde las palabras no sean con-
fiscadas; especialmente en las 
redes donde se genera un es-
pectáculo catarquíco de expre-
siones individuales.

 4. Trabajar en la “INTER-
POSICIÓN” y no tanto en el 
reclamo: Nos falta una cultura 
de oposición categórica basada 
en principios intangibles, fun-
damentalmente la integridad y 
la dignidad. Afirmación que nos 
ayuda a comprender que el ser 
humano no es un miedo e impul-
sa a evitar la tecnificación de la 
vida misma.

 5. Institucionalizar la al-
ternativa contra la univocidad 
neoliberal: La política debe ser 
entendida como una cuestión 
de colectivos que en función de 
convicciones compartidas con-
vierte las formas de gobernanza 
en común en el problema políti-
co por excelencia. Y adquirir la 
conciencia practica de que los 
gestos individuales solo impac-
tan en la periferia de la mayor 

parte de los problemas.
Implementar estas iniciati-

vas ayuda a materializar nues-
tras aspiraciones más profun-
das. Para ello, el autor afirma 
que los colectivos deben per-
seguir fundamentalmente: (i) la 
equidad; (ii) el respeto ambien-
tal; (iii) el rechazo a la búsque-
da de mayor beneficio; y, (iv) el 
fomento a las expresiones y ha-
bilidades. Es necesario retomar 
el rol de Artesano como acción 
en común de la camaradería y 
la creatividad. Se requiere en-
tonces, en un escenario ideal, 
desplazar el utilitarismo, la 
desigualdad y el aislacionismo 
para obtener el pleno desarrollo 
personal y construir colectivos 
como sistemas de pertenencia 
a una comunidad de almas con 
reglas comunes de gobernanza.

El acto de Disidencia pro-
puesto por Sadin insta a liberar-
se de la expectativa y a centrar-
se en el presente. Una decisión 
así exige fortaleza y resistencia 
frente a las nuevas tecnologías 
que acaparan nuestra acción in-
dividual, llevándonos a replegar-
nos sobre nosotros mismos y a 
vivir de forma disminuida.

Finalmente, el profesor Car-
los Álvarez nos recuerda en su 
presentación las palabras de 
Boecio: “Es tiempo de remedios 
y no de lamentaciones”, una 
máxima alentadora para cruzar 
el umbral del “orden tecnoli-
breal” que rige el presente.

Reforma Agraria: ¿y de esto qué?

Hacer disidencia: una política de nosotros mismos

José Félix Lafaurie Rivera

Arcesio Romero Pérez

Eric Sadin, filósofo francés

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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La alcaldía municipal de 
Maicao informó que rea-
lizaron una importante 
intervención social en co-

munidades indígenas.
Se trata de una intervención 

realizada con el acompañamien-
to de la empresa privada para 
dotar de utiles escolares a ni-
ños, niñas y adolescentes de la 
etnia wayuu.

En esta entrega estuvo pre-
sente la gestora social de Mai-
cao, Olga Boscán.

"A través de Bancolombia 
y la Oficina de Gestión Social 
entregaron kits escolares a co-
legios rurales de Majayutpana y 
Limoncito", afirmó la alcaldía del 
municipio fronterizo de Maicao, 
la cual lidera Miguel Felipe Ara-
gón.

Finalmente, la administra-
ción municipal sostuvo que este 
tipo de actividades se van a se-

guir realizando en la localidad 
fronteriza, para el beneficio de 
la niñez y la adolescencia.

"Porque creemos en el po-
tencial de nuestros niños, pro-
movemos el acceso equitativo a 
la educación y brindamos herra-
mientas esenciales para su éxi-
to académico", advirtieron.

Cabe recordar que la alcaldía 

de Maicao, en cabeza de Miguel 
Felipe Aragón, confirmó que la 
premisa es seguir llevando este 
tipo de acciones e intervencio-
nes en los sectores más apar-
tados y vulnerables de la pobla-
ción maicaera.

Con el acompañamiento de la empresa privada

Gestora social de Maicao, Olga Boscán, realizó la entrega de 
utiles escolares en las comunidades Majayutpana y Limoncito

Esta iniciativa busca promover el acceso equitativo a la educación y el éxito 
académico de la niñez y la adolescencia en la zona fronteriza.

La Policía Nacional en coor-
dinación con la Defensoría del 
Pueblo, llevó a cabo una impor-
tante capacitación dirigida a los 
hombres y mujeres que integran 
el departamento de Policía Gua-
jira.

El objetivo principal de esta 
iniciativa es de fortalecer el co-
nocimiento de los policías en 
materia de derechos humanos 
y prevención del daño antijurídi-
co, con el fin de mejorar su des-

empeño frente a la ciudadanía.
"El departamento de Policía 

Guajira, con el respaldo de todo 
su equipo jurídico y la Oficina 
de Derechos Humanos, bajo el 
liderazgo de la Región de Policía 
No. 8, ha coordinado esta capa-
citación que estuvo a cargo de 
la Defensoría del Pueblo Regio-
nal. El evento tuvo lugar en las 
instalaciones del comando de 
departamento y contó con la 
participación de un grupo de po-

licías que laboran en los diferen-
tes municipios de La Guajira", 
dijo la institución policiva.

El seminario taller fue de-
nominado 'Prevención, Protec-
ción y Respeto por los Derechos 
Humanos', desarrollado este 
jueves 4 de abril, proporcionó 
un espacio de encuentro para 
difundir e interiorizar los princi-
pios constitucionales, legales y 
doctrinales relacionados con la 
correcta prestación del servicio 

de policía. 
"Se ha hecho especial én-

fasis en el uso adecuado de la 
fuerza, así como en el respeto 
por los derechos humanos, el 
Derecho Internacional Humani-
tario y el bloque de constitucio-
nalidad.

Esta iniciativa busca garanti-
zar que los policías estén debi-
damente preparados para en-
frentar los desafíos y exigencias 
de su labor diaria, en concor-
dancia con los más altos están-
dares éticos y legales", finalizó 
la Policía Nacional.

El Alcalde de Maicao, Mi-
guel Felipe Aragón, le 
apunta a los proyectos 
enfocados mediante la 

cooperación internacional y por 
ello ha mantenido contacto per-
manente con entidades interna-
cionales.

En pasados días el burgo-
maestre sostuvo un encuentro 
con representantes del Alto Co-
misionado de la ACNUR.

En este encuentro también 
participaron la Secretaria de 
Planeación de Maicao, Marga-
rita Crespo Habib y la Directora 
de la UMGRD, Yaneth Paz Gon-
zález.

Al respecto, la alcaldía de 
Maicao, reveló la importancia de 

este importante encuentro.
"Se reunieron con represen-

tantes del Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas para los 
Refugiados (ACNUR), con el pro-
pósito de avanzar en proyectos 
que buscan brindar soluciones 
y garantizar el acceso a los de-
rechos fundamentales de las 
comunidades más vulnerables", 
advirtió la alcaldía municipal de 
Maicao.

Cabe recordar que la ad-
ministración que lidera Miguel 
Felipe Aragón tiene como fina-
lidad generar estrategias para 
la población menos favorecida, 
por eso la importancia de ge-
nerar articulación entre ambas 
entidades.

Sobre derechos humanos y daño antijurídico

Siguen articulando estrategias para que la comunidad maicaera se beneficie

La Oficina de Defensa Judicial de la Región de Policía #8 y la 
Defensoría del Pueblo capacitaron a los policías en La Guajira

Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, sostuvo encuentro 
con representantes de ACNUR

La Policía Nacional y la Defensoría del Pueblo fortalecen el conocimiento en 
derechos humanos entre los agentes del departamento de Policía Guajira
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Este jueves, 4 de abril, en-
tidades estatales, Organizacio-
nes No Gubernamentales (ONG) 
y de base comunitaria abrirán 
su oferta de servicios de forma 
gratuita en el Parque del Barrio 
Villa Alegre (Carrera 40 con ca-
lle 14i2) en la ciudad de Rioha-
cha (Süchiimma en wayuunaiki), 
para ofrecer atención e informa-
ción a personas refugiadas, mi-
grantes, retornadas, de acogida 
y comunidad indígena Wayúu. 

La Feria de Servicios, que 
organiza el Consejo Danés para 
Refugiados (DRC) con la finan-

ciación de la Unión Europea, 
estará toda la mañana del 4 de 
abril, iniciando a las 8:00 a. m. 
con presentaciones artísticas, 
oferta institucional, participa-
ción comunitaria, actualización 
del mapeo de actores y sociali-
zación de rutas y servicios, fa-
voreciendo así el acceso a de-
rechos, conocimiento de rutas 
de atención y respuesta de las 
organizaciones participantes a 
las necesidades de la población 
de interés, como también el for-
talecimiento e integración. 

Entre las instituciones par-

ticipantes, en cabeza de DRC, 
están: Migración Colombia, 
Fundación Tha Push Pia, Profa-
milia, Renacer, Humanity and 
Inclusion (HI), Academia Talen-
to de Calle, Fundación Saeta 
Inclusiva, Centro Intégrate, IPSI 
PALAIMA, FUPAD, Opción Legal, 
Alcaldía de Riohacha, Cruz Roja 
y Sena Regional Guajira, entre 
otras. 

Parte de la oferta de servi-
cios que encontrarán las perso-
nas será: atención y afiliaciones 
en salud, vacunación, biometría 
y entrega del Permiso por Protec-

ción Temporal (PPT), orientación 
preventiva contra la Explotación 
Sexual Comercial de Niñas, Ni-
ños y Adolescentes (ESCNNA), 
atención psicosocial, rehabili-
tación física, acceso a la edu-
cación, espacio protector para 
Niños, Niñas y Adolescentes, 
capacitación en manejo integral 
de residuos sólidos y separación 
en la fuente, orientación legal, 
ruta de Violencia Basada en Gé-
nero, actualización de datos en 
el programa Colombia Mayor y 
asistencia a las víctimas. 

Previo a la Feria se realizará 

una jornada de limpieza y em-
bellecimiento del espacio, con-
tando con la participación de 
personal de DRC, líderes, lidere-
sas y personas de la comunidad. 
Es de destacar que, durante la 
Feria, la Cruz Roja acompañará 
la jornada para mitigar riesgos y 
tener la capacidad de respues-
ta ante cualquier situación de 
emergencia. 

Esta y otras actividades que 
lidera DRC en el departamento 
de La Guajira, hacen parte del 
componente de Protección Ba-
sada en Comunidad, que tra-
baja con seis principios clave: 
enfoque basado en comunidad, 
enfoque de derechos, transver-
salización de enfoques diferen-
ciales, acción sin daño, sensibili-
dad al conflicto y sostenibilidad, 
entendiendo que el conocimien-
to comunitario es esencial para 
comprender las causas funda-
mentales de los riesgos de pro-
tección con el fin de abordarlos 
de manera efectiva, porque las 
comunidades tienen la mejor 
comprensión de sus propias ca-
pacidades y recursos, así como 
de las soluciones más adecua-
das para mitigar los riesgos de 
protección que enfrentan.

Más de 600 personas participaron Feria organizada por el 
Consejo Danés para Refugiados en Riohacha, donde más de 
20 inst ituciones prestaron sus servicios

Riohacha, capital del departamento de La Guajira, acoge a cerca de 50.000 personas migrantes y cuenta con 
ocho resguardos indígenas.

Esta será la sexta versión de la Feria de Servicios que realiza el Consejo Danés para Refugiados en La Guajira.

Participarán entidades estatales y ONG pertenecientes al Grupo Interagencial sobre Flujos Migratorios Mixtos (GIFMM).

Los adolescentes de La Gua-
jira fueron los encargados de 
presentar propuestas innova-
doras para abordar temas en 
materia de educación, salud, 
recreación, cultura y protección 
para la niñez y la adolescencia, 
en el marco de la primera Mesa 
de Participación 2024 y como 
parte de la estrategia Juntos 
por el Territorio, que contó con 

la intervención del Instituto Co-
lombiano de Bienestar Familiar 
(ICBF) y el apoyo del Fondo de 
las Naciones Unidas para la In-
fancia.

Iniciativas para contar con 
parques y centros deportivos, 
promover actividades y entregar 
materiales a las niños y niñas 
en las instituciones educativas; 
educación ludo recreativa para 

instruir y animar el estudio: ali-
mentación, servicios de salud, 
espacios limpios, higiene am-
biental, implementación de es-
cuelas donde se enseñe a pre-
servar su cultura y más espacios 
seguros con acompañamiento 
familiar, fueron planteadas por 
los adolescentes.

Asimismo, presentaron ideas 

para que se les garantice protec-
ción y atención en caso de vul-
neraciones, que las autoridades 
sean diligentes y estén atentas 
a cualquier situación que los 
ponga en riesgo y que las comu-
nidades indígenas tengan apoyo 
para poder adelantar campañas 
de prevención contra la violen-
cia sexual.

En este sentido, el ICBF se 
comprometió a brindar apoyo, 
acompañamiento en los proce-
sos y articulación con los entes 
competentes para asegurar que 
sus propuestas sean atendidas 
y de este modo, promover el 
bienestar integral de las niñas, 
niños y adolescentes en La Gua-
jira.

Por medio de estrategia del ICBF y la Unicef

Plan de desarrollo de La Guajira se enriquece con las voces 
de niños, niñas y adolescentes

Adolescentes guajiros presentan propuestas innovadoras en la primera Mesa 
de Participación 2024, enfocadas en educación, salud, recreación y protección 
para la niñez y la adolescencia, con el respaldo del ICBF y UNICEF.
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En el Estadio Luis Eduar-
do Cuellar, ubicado en la 
carrera 8 con calle 24 en 

Riohacha, fue detectada una 
irregularidad que evitaba se re-
gistrara el consumo del servicio 
de energía.

Mediante las labores de con-
trol y seguimiento, personal de 
Air-e encontró al cliente conec-

tado de forma directa y sin me-
didor, lo que ocasionaba perjui-
cios económicos a la compañía 
por $2.800.000 mensuales.

La empresa Air-e ha inten-
sificado las acciones para con-
trarrestar el robo de energía en 
viviendas, establecimientos co-
merciales y otros suministros, 
teniendo en cuenta que las co-

nexiones antitécnicas e ilegales 
ponen en riesgo la correcta ope-
ración de la red.

Finalmente, la compañía in-
vita a la comunidad a denunciar 
estos casos en la línea 115, la 
app Air-e o la línea de la Policía 
Nacional para evitar afectacio-
nes en el servicio de energía por 
manipulación de terceros.

Air-e encontró irregularidad en estadio del 
barrio Luis Eduardo Cuellar de Riohacha

Líderes wayuu bloquean la troncal del Caribe en demanda de transparencia en 
la selección de operadores para la atención de la niñez indígena.

La Gobernación de La Gua-
jira a través de la Dirección de 
Gestión del Riesgo lideró una 
exitosa jornada de limpieza y 
siembra de manglares realizada 
en el barrio José Antonio Galán 
de Riohacha.

En un esfuerzo conjunto con 
la Alcaldía distrital, el Ejército 
Nacional, Policía ambiental, la 
Dirección General Marítima y 
Portuaria (Dimar), INPEC, la co-
munidad entre otras entidades 
locales, se llevó a cabo la jor-
nada de limpieza integral para 
preservar y fortalecer el entorno 
de esta zona del Distrito, para 
atender la problemática de ero-
sión costera. 

“Nos preocupa todo lo que 
pueda pasar, por eso hemos to-
mado acciones que de verdad 
ayuden a mitigar la erosión cos-
tera”, señaló Steffanie Atencia, 
Directora de gestión del Riesgo 
Departamental.

Como medida preventiva 
ante la erosión que amenaza 
estas tierras, se emprendió la 
iniciativa de siembra de mangla-
res que no solo servirán como 
barrera natural contra la erosión 
costera, y protección de acanti-
lados, sino que también contri-
buirán a la conservación de la 
biodiversidad marina y al equi-
librio ecológico de La Guajira, 
cumpliendo la función de filtro 

ante la contaminación.
“Nosotros como comunidad 

estamos muy agradecidos por-
que realmente necesitábamos 
esto urgente ya que con esta 
limpieza estamos protegiendo 
la zona costera y el acantilado”, 
expresaron habitantes del barrio 
José Antonio Galan.

Finalmente, desde la Gober-
nación de La Guajira, bajo el 
liderazgo del Gobernador Jairo 
Aguilar y con el respaldo de su 
equipo de gabinete, se reafirma 
el compromiso de seguir traba-
jando en la conservación de los 
ecosistemas que conforman el 
departamento.

"Hemos tomado acciones que de verdad ayuden a mitigar la erosión costera”: Directora 
de gestión del Riesgo Departamental

Gobernación de La Guajira adelantó acciones 
para mitigar erosión costera en Riohacha

Este jueves 4 de abril varios 
líderes wayuu se tomaron la 
troncal del Caribe, en la vía Rio-
hacha a Maicao, a la altura de la 
entrada de Mayapo.

La protesta tiene que con 
presuntas inconsistencias del 
ICBF a la hora de la escogencia 
de operadores la atención de la 
niñez en territorios indígenas.

Los manifestantes exigían la 

presencia del director encarga-
do del ICBF de La Guajira, Rodri-
go Daza.

Este funcionario se trasladó 
al lugar de la manifestación para 
dialogar con los manifestantes, 
generando de esta manera que 
el flujo vehicular se restablecie-
ra de manera temporal.

Los líderes wayuu y el direc-
tor de la entidad protectora de la 

niñez se reunieron en Riohacha 
para debatir la actual situación 
de la escogencia de operadores 
wayuu, a la espera de conocer 
resultados sobre este encuen-
tro. 

El Senador de La Guajira, 
Alfredo Deluque Zuleta, criticó 
en sus redes sociales el proce-
dimiento que viene realizando 
el ICBF para la escogencia de 

operadores, sobre todo en te-
rritorios priorizados como el de-
partamento.

"A veces es triste tener ra-
zón. De los 97.761 niños progra-
mados por el ICBF para atender 
en La Guajira, solo hay certeza 
sobre la atención de 22.286. No 
hay claridad sobre los 75.475 
restantes, pues el pilotaje plan-
teado, supuestamente, atiende 
familias. ¿Con el mismo recurso 
de los niños, ahora se pretende 
atender a familias enteras? Son 

datos, duelen, pero hay que dar-
los", afirmó el Honorable Parla-
mentario.

Cabe indicar que está pro-
testa se registra en medio de la 
escogencia por méritos de un di-
rector para el ICBF en La Guajira, 
la cual en menos de un año ha 
tenido tres directores interinos y 
con carencias para decidir pues 
el gobierno nacional es quien se 
ha apersonado de dichos proce-
dimientos para la atención de la 
niñez.

Senador Alfredo Deluque Zuleta criticó nuevamente las decisiones de la entidad

Sigue la problematica en La Guajira por operadores del ICBF 
para atención de la niñez

Protesta wayuu en la troncal del Caribe por presuntas inconsistencias en la atención de la niñez en territorios indígenas

Esta iniciativa busca mitigar la erosión costera y preservar el entorno natural, contribuyendo a la protección de acanti-
lados y la conservación de la biodiversidad marina.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

El Instituto de Tránsito, Trans-
porte y Movilidad del distrito ha 
venido implementando la insta-
lación de nuevos semáforos en 
la ciudad, gestiones que han 
permitido mitigar la accidentali-
dad y pérdidas fatales. 

“Hoy Riohacha cuenta con 
nuevos semáforos, en la inter-
sección de la Cra 26 con calle 
15; una gran apuesta del gobier-
no para mitigar los accidentes 
y mejorar el tráfico vehicular”, 
compartió Jesús Lorenzo Cotes, 

director del INSTRAMD.
Continúan trabajando por 

una ciudad capital donde pre-
valezca la seguridad de con-
ductores y transeúntes, por eso 
cuentan con los conocimientos 
y habilidades de los agentes de 

tránsito, educadores viales, ope-
rarios técnicos y otros profesio-
nales que trabajan día a día por 
la movilidad.

Además, el instituto realizó 
manteniendo a los semáforos 
ubicados a la altura del centro 

comercial Viva Wajira y la ave-
nida de Los Estudiantes; esto 
como muestra del compromiso y 
responsabilidad de esta entidad 
por dispones de herramientas 
tecnológicas para salvaguardar 
la vida de todos.

El alcalde municipal de 
La Jagua del Pilar José 
Amiro 'El Macho' Morón 
convocó a través de la 

Secretaría de Gobierno el cuarto 
consejo de seguridad preventi-
vo, con el objetivo de implemen-
tar acciones frente a los diver-
sos flagelos que afectan tanto 
la zona rural como la urbana del 
municipio.

El propósito principal del 
encuentro fue impartir linea-
mientos para contrarrestar los 
problemas sociales y buscar es-

trategias que permitan reducir 
los índices de criminalidad en el 
área urbana y rural.

De esta manera, poder evitar 
así la comisión de delitos y sal-
vaguardando la vida y honra de 
los habitantes.

Hay que decir que los acto-
res involucrados en este conse-
jo fueron el Ejército Nacional, la 
Policía Nacional, la Inspección 
de Policía Rural y Urbana, Fis-
calía General de la Nación y la 
Personería Municipal. 

"Entidades que trabajan de 

manera coordinada para abor-
dar los desafíos de seguridad 
que enfrenta La Jagua del Pilar 
y promover un ambiente más se-
guro y tranquilo para todos sus 
residentes", afirmó la alcaldía 
del municipio de La Jagua del 
Pilar.

Finalmente, el mandatario 
de dicho municipio confirmó 
que estas estrategias se esta-
rán adelantando durante todo el 
mes de abril para garantizar la 
seguridad y la convivencia de los 
residentes de La Jagua del Pilar.

Teniendo en cuenta el 
compromiso asumido 
con las comunidades in-
dígenas y habitantes de 

la zona rural de Riohacha desde 
el inicio de su mandato, Genaro 
Redondo ha adelantado accio-
nes para mitigar las problemá-
ticas de estos sectores, espe-
cialmente en lo que respecta al 
acceso al agua.

En colaboración con la Uni-
dad Nacional de Gestión de 
Riesgo de Desastres, se han lo-
grado distribuir 10.430 litros de 
agua, garantizando así un recur-
so vital para estas poblaciones.

"Diariamente, salen desde 
el centro de llenado de Aqualia 
aproximadamente 31 carrotan-
ques, facilitando el transpor-
te del líquido vital a sectores 
rurales como Cerrillo, Choles, 
Cotoprix, Juan y Medio, Matitas, 
Monguí, Tigrera, Ebanal, Villa 

Martín, Pelechua y Cerrillo", ad-
virtió la administración distrital 
de Riohacha.

Es preciso mencionar, que 
el abastecimiento ha sido gra-
cias a la contratación directa 
con operadores en el territorio 
por parte de la UNGRD, con el 
acompañamiento de la adminis-
tración distrital. 

En ese sentido, lo que res-
pecta a las comunidades in-
dígenas, se han atendido un 
total de 184, entre las que se 
encuentran Jipumana, El Ahu-
mao, Loma Fresca, Meridaily, 
Sumaain Wayuu, Karraisira, Jou-
mana y Los Cabritos.

Por su parte, el Secretario 
de Planeación Jacobo Gómez 

realizó una visita al centro de 
llenado del operador para verifi-
car el correcto desarrollo de las 
actividades. 

“Hoy este acompañamiento 
a los operadores que están pres-
tando el servicio de llevar el pre-
ciado líquido a las comunidades 
indígenas teniendo en cuenta 
la problemática de sequía que 
hay a nivel nacional, nosotros 
comenzamos a gestionar este 
proceso para que estas comu-
nidades reciban este preciado 
líquido”, afirmó el funcionario.

Estas acciones se desarro-
llan en el contexto de la aguda 
crisis que atraviesan las comu-
nidades debido a la sequía, la 
cual ha afectado considerable-
mente el acceso al agua en la 
región. La Alcaldía de Riohacha 
reafirma su compromiso con el 
bienestar y la calidad de vida de 
todos sus habitantes.

Se han distribuido más de 10 mil de litros de agua a través de 31 carrotanques diarios, beneficiando a 184 comunidades en medio de la crisis de sequía que 
afecta la región.

Fue liderado por el alcalde José Amiro Morón

Acciones que lidera la alcaldía de Riohacha con la UNGRD

“Riohacha hoy cuenta con nuevos semáforos por la seguridad 
vial”: Director del Instramd

Se adelantó cuarto consejo de seguridad vigencia 2024 en La 
Jagua del Pilar

En Riohacha se han entregado más de 10 mil litros 
de agua para contrarrestar el Fenómeno de 'El Niño' 

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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12. “David 
supo entonces 

que Jehová lo ha-
bía confirmado como rey de Is-
rael, y que había engrandecido 
su reino por amor de su pueblo 
Israel”. 2 Samuel 5.

Después de mucho tiempo 
de conflictos y división, al fin Is-
rael logra su unificación. Con la 
muerte de Is-boset, los israeli-
tas piden a David que reine so-
bre ellos. Ellos recuerdan cómo 
cuando Saúl era rey, David saca-
ba a Israel a la guerra, además 
de haber sido escogido por Dios 
como el rey de Israel.

Todos los ancianos de Israel 
hacen pacto con David ante Dios 
en Hebrón y lo ungen como rey. 
Después de tanto tiempo en que 
fue ungido como rey por el profe-
ta Samuel, y ha perseverado por 
largos momentos de disciplina 
y entrenamiento, al fin David es 
reconocido como el rey de todo 
Israel. Las promesas de Dios 

pueden demorarse en cumplir-
se, pero lo cierto es que en Su 
tiempo se hacen realidad. 

Después de ser coronado 
rey sobre todo Israel, David con-
quista Jerusalén y allí establece 
la ciudad capital del reino. Jeru-
salén, la fortaleza de Sion, era 
una ciudad importante desde la 
antigüedad y su ubicación en la 
cima de la montaña la hacía casi 
inconquistable. De hecho, los je-
buseos aseguraban que el ejér-
cito de David no podría entrar a 
la ciudad. 

Pero como Dios está con 
David, este logra conquistar la 
ciudad. El dicho ni ciego ni cojo 
entrará a la Casa, no se refiere 
a los que tienen alguna disca-
pacidad, sino que es una burla 
hacia los jebuseos. Con la ayu-
da de Hiram, rey de Tiro, David 
edifica su casa en Jerusalén. 
Dios confirma a David como rey 
de Israel y las naciones vecinas 
entienden que ha sido engran-

decido. 
Dios, el Todopoderoso, es 

el Soberano de la vida y de la 
historia. David sabía muy bien 
que su prosperidad se debía a 
que Dios estaba con él. David 
siempre confió en Dios, cuando 
sufría persecución por parte de 
Saúl, cuando fue nombrado rey 
de Israel e incluso cuando con-
quistó la impenetrable fortaleza 
de Sion. 

La verdadera bendición 
del fiel es saber que “Dios nos 
acompaña”. Si vivimos cami-
nando siempre junto a Dios y 
ante Él, ya sea en las malas y 
en las buenas, la gente verá 
a través de nosotros que Dios 
vive. De este modo, quien vive 
junto a Dios será el mensaje-
ro de la bendición. El fiel debe 
obrar con fe, confiando en Dios, 
quien nos acompaña y nos ayu-
da en toda situación. Dios nos 
acompaña y nos ayuda Dios les 
guarde.

DIOS NOS ACOMPAÑA Y NOS AYUDA

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Generado por una mala 
higiene, por el tipo de 
calzado, la humedad, 
los hongos y bacterias, 

e incluso por el estrés, el mal 
olor de pies es uno de los pro-
blemas más comunes en la ma-
yoría de personas que, por ver-
güenza, muchas veces no saben 
cómo tratar.

Esta situación también suele 
afectar el entorno social en el 
que se desenvuelve la persona 
afectada y, aunque hoy en día 
ya hay diversos productos para 
combatir este padecimiento, 
para algunos estos resultan 
poco idóneos porque les provo-
ca sarpullido, alergias o simple-
mente porque no les causa efec-
to alguno.

Sin embargo, hay otros re-
medios naturales que pueden 
convertirse en grandes aliados 
para prevenir y combatir el mal 
olor de pies como lo son las si-
guientes plantas.

Salvia y menta
Gracias a las propiedades re-

frescantes de estas dos hierbas, 
así como sus propiedades como 
desinfectantes, estas plantas 
son un gran aliado para com-
batir malos olores y no sólo de 
pies, sino incluso puede usarse 
como un enjuague bucal.

Para prepararlo bastará con 
preparar una cucharada de sal-
via en dos litros de agua, así 
como una cucharada de men-
ta; luego se deberán sumergir 
los pies durante 15 minutos. Se 
recomienda emplear esta técni-
ca todas las noches o al menos 

cuatro veces a la semana hasta 
notar los cambios.

Tomillo
El tomillo es otro de los reme-

dios naturales que pueden ser 
empleados para la eliminación 
del mal olor en los pies debido a 
que tiene propiedades antisépti-
cas que combaten y eliminan las 
bacterias en la piel, impidiendo 
que éstas transformen las toxi-
nas del sudor en mal olor.

Para preparar la infusión se 
recomienda usar 25 gramos de 
tomillo seco y un vaso de vina-
gre de manzana, mezcla que 
deberá añadirse a dos litros de 
agua hirviendo por 15 minutos. 
Una vez que el agua esté tibia se 
deben colocar los pies y se de-
jan reposar por 10 minutos.

Manzanilla
La manzanilla es una de las 

plantas medicinales más anti-

guas conocidas por el ser hu-
mano, no por nada es una de 
las flores que más abundan en 
las cocinas de todas partes del 
mundo.

Una de las industrias que re-
curre mucho a la manzanilla es 
la del cuidado de la higiene, por 
lo que no es raro encontrar esta 
hierba en shampoo, lociones, 
pomadas, toallas femeninas, pa-
pel higiénico y más. Sin embar-
go, otro de sus usos menos co-
nocido lo da su propiedad como 
regulador del pH, que ayuda a 
eliminar el sudor de los pies y 
con ello el desarrollo de bacte-
rias que propician el mal olor.

Al igual que en las anteriores 
opciones, bastará con sólo ela-
borar una infusión y remojar los 
pies por un lapso de entre 5 o 
10 minutos.

Romero
Es una planta de origen me-

diterráneo, cuyo uso se remonta 
a la antigua Grecia, y que llegó 
a América a través de frailes es-
pañoles durante la época de la 
conquista.

Muy usado en la cocina, su 
potente olor y sus propiedades 
antibacterianas son ideales 
para tratar el mal olor de los 
pies.

En este caso se recomienda 
tener hojas de romero picadas y 
cubrirlas con alcohol etílico, pos-
teriormente se deberá de tapar 
la solución para que ésta repose 
por 24 horas. Después se reco-
mienda rociar un poco de la fra-
gancia en los pies después de 
bañarse.

La gobernadora
Una de las plantas más uti-

lizadas para curar diversos ma-
lestares es la Larrea Tridentata, 
mejor conocida como la “Gober-
nadora” o “Chaparral”, una hier-

ba crece en la zona desértica de 
México.

Gracias a sus propiedades 
como bactericida esta hierba 
puede ser empleada para com-
batir la sudoración y el mal olor, 
tanto de los pies como de las 
axilas.

El modo de aplicación pue-
de ser a través de una infusión 
como las opciones anteriores o 
bien a través de la preparación 
de un talco. Para éste último 
bastará con usar 300 gramos 
de la planta pulverizada mezcla-
do con igual cantidad de talco 
normal.

Otros remedios
De acuerdo con Mayo Clinic, 

se puede hacer cambios de ru-
tina en la higiene para tratar de 
eliminar el mal olor de pies y la 
sudoración corporal en general.

Para ello se recomienda ba-
ñarse regularmente y de prefe-
rencia con un jabón antibacte-
riano para reducir la presencia 
de éstos en la piel.

También es recomendable 
elegir las prendas de vestir que 
mejor se adecuen a las activi-
dades a realizar durante el día, 
como las telas de algodón, lana 
o seda, que permiten que la piel 
respire, o bien las telas sintéti-
cas para hacer deportes, pues 
éstas absorben la humedad.

Poner en práctica técnicas 
de relajación o meditación ayu-
darán a controlar el estrés y, por 
ende, la sudoración. A su vez, 
se pueden hacer cambios en la 
dieta disminuyendo las bebidas 
con cafeína y la comida picante.

Cinco plantas que sirven para eliminar el mal olor de 
pies

Gracias a las propiedades antibacterianas de estas hierbas es posible controlar tanto la sudoración como la 
aparición de hongos que propician estas incomodidades
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En un hecho que generó 
alarma entre los habitantes del 
barrio El Carmen en Maicao, una 
granada de fragmentación fue 
lanzada contra la vivienda de un 
comerciante y su familia. El ar-
tefacto explosivo, que no detonó 
inmediatamente tras ser arroja-
do, fue neutralizado de manera 
controlada por las autoridades.

El suceso ocurrió aproxima-
damente a la 1:30 de la tarde 
del pasado miércoles 3 de abril. 
Según relatan los afectados, el 
peligro fue detectado justo cuan-
do un joven de la familia estaba 
por salir de la casa y se percató 

de la presencia del explosivo.
Ante la emergencia, los in-

tegrantes de la familia se co-
municaron rápidamente con la 
policía, quienes respondieron al 
llamado y acudieron a la direc-
ción indicada, situada en la calle 
15 A con carrera 25 del mencio-
nado barrio. Al llegar, las uni-
dades policiales confirmaron la 
existencia de una granada, pro-
cediendo a solicitar la interven-
ción del grupo antiexplosivos.

Los especialistas, tras ins-
peccionar el artefacto y obser-
var que le había sido retirada la 
espoleta, optaron por cubrirlo 

con sacos de arena y realizaron 
una detonación controlada, ga-
rantizando así la seguridad de 
las personas y los bienes en los 
alrededores.

Hasta el momento de publi-
car esta noticia, los habitantes 
de la vivienda afectada han de-
clarado no haber recibido ame-
nazas previas ni tener conflictos 
conocidos que pudieran haber 
desencadenado este acto de 
violencia. Las autoridades con-
tinúan investigando el incidente 
para esclarecer los motivos de-
trás de esta peligrosa acción y 
dar con los responsables.

En un operativo realizado en 
Maicao, dos hombres, presunta-
mente vinculados a las Autode-
fensas Gaitanistas de Colombia 
(AGC), fueron detenidos por las 
autoridades. La Seccional de In-
vestigación Criminal (SIJIN), en 
coordinación con el Grupo de 
Operaciones Especiales (GOES) 
de la Policía Nacional y el Grupo 
de Caballería Blindado Mediano 
Matamoros, llevaron a cabo la 
acción judicial en la calle 1 con 
carrera 10, del barrio Maximilia-
no.

Los sujetos arrestados fue-
ron identificados como Adrián 

Estrada, alias “El Negro”, y 
Alexander Lacera, alias “El Gor-
do”. En el momento de su cap-
tura, tenían en su poder una 
granada de fragmentación, diez 
panfletos alusivos a las AGC, un 
portátil, tres celulares y una mo-
tocicleta.

Alias “El Negro” es señalado 
de ser el cabecilla urbano de 
la estructura, liderando varias 
personas bajo su mando. Por su 
parte, alias “El Gordo” fungiría 
como el responsable financiero 
del grupo, encargado de las ope-
raciones de extorsión y otras ac-
tividades ilícitas. Los detenidos 

estarían implicados en una se-
rie de delitos, incluyendo homi-
cidios selectivos ejecutados por 
sicarios, cobros de extorsión, y 
el tráfico y venta de estupefa-
cientes en áreas fronterizas.

La captura de estos indivi-
duos representa un importante 
golpe contra las operaciones de 
las AGC en la región, contribu-
yendo a la seguridad y tranquili-
dad de los habitantes de Maicao 
y zonas aledañas. Las autorida-
des continúan investigando para 
determinar el alcance completo 
de las actividades criminales de 
los detenidos.

El Grupo de Caballería Mecani-
zado Juan José Rondón inmovi-
lizó un camión que transportaba 
2.100 metros cúbicos de made-
ra sin la licencia requerida para 
la explotación de recursos natu-
rales. Este operativo se llevó a 
cabo durante labores de vigilan-
cia y control en un camino rural 
de la jurisdicción de la vereda 
Guamachal, en el municipio de 
San Juan del Cesar, La Guajira.

La intervención tuvo lugar el 
pasado miércoles 3 de abril, cer-
ca de las 2 de la tarde, cuando 
los soldados avistaron el vehícu-

lo de marca Ford, modelo 350, 
de color azul y con carrocería 
metálica, aproximándose a su 
posición. Al inspeccionar la car-

ga, compuesta por bloques de 
madera, se determinó que el 
volumen transportado era de 
2.100 metros cúbicos.

Ante la falta de documenta-
ción que acreditara la legalidad 
de la explotación y transporte de 
la madera, los uniformados soli-

citaron el apoyo de la Policía Na-
cional para realizar las acciones 
pertinentes. El camión y su car-
ga fueron puestos a disposición 
de la Corporación Autónoma Re-
gional de La Guajira (Corpogua-
jira), encargada de la gestión y 
protección de los recursos natu-
rales en el departamento.

Este operativo refleja el com-
promiso de las fuerzas militares 
y la Policía Nacional con la pre-
servación del medio ambiente 
y la lucha contra la explotación 
ilegal de recursos naturales en 
La Guajira.

En un operativo llevado a cabo 
por el Grupo de Protección al Tu-
rismo y el Patrimonio de la Policía 
Nacional, un ciudadano fue apre-
hendido mientras se desplazaba 
por una vía en La Guajira, especí-
ficamente en el kilómetro 1 de la 
carretera Troncal del Caribe, cerca 
de las instalaciones de la Univer-
sidad Antonio Nariño. El detenido, 
identificado como Yefime Wilches 
Pérez, está requerido por la justi-
cia bajo la sindicación de abuso 
sexual.

Durante las actividades de pre-
vención y garantía de la seguridad 
ciudadana, los oficiales aborda-
ron a Wilches Pérez y, tras verifi-
car sus datos en la base de datos 

policial, descubrieron que sobre él 
pesaba una orden de captura por 
el delito de acto sexual con menor 
de 14 años. Esta orden fue emiti-
da por el Juzgado Segundo Penal 
Ambulante Bacrim, con funciones 
de control de garantías, en el Dis-
trito Judicial de Riohacha.

La pronta intervención de la 
Policía Nacional subraya el com-
promiso de las autoridades con 
la protección de los derechos de 
los menores y la persecución de 
delitos sexuales en el departa-
mento de La Guajira. El detenido 
fue puesto a disposición de las 
autoridades competentes para 
proceder con las acciones legales 
correspondientes.

Granada lanzada contra vivienda de comerciante es detonada 
controladamente por la Policía

Dos presuntos miembros de las AGC capturados con granada 
y panfletos en Maicao

Grupo Rondón incauta madera transportada ilegalmente en 
San Juan del Cesar

Aprehenden a hombre buscado por abuso sexual en Riohacha

Maicao

Adrián Estrada, alias “El Negro”, y Alexander Lacera, alias “El Gordo”, captu-
rados.

Yefime Wilches Pérez, detenido.



¡LÉELO Y PÁSALO!

14Guajira News Riohacha, La Guajira Viernes, 5 de abril de 2024

Por: Paul Bolaño Saurith

SOCIALES & CULTURA

El artista Alex Manga se 
mantiene en la preferencia de 
los colombianos y este fin de 
semana estará en los grandes 
escenarios del país compla-
ciendo a sus miles de seguido-
res.

Manuel Polo, manager ge-

neral del artista informó su 
agenda musical:

Jueves 4 de abril: Evento 
Social- Barbosa – Antioquia.

Viernes 5 de Abril: Evento 
Social – Sabanagrande, Atlán-
tico

Sábado 6 de Abril: Concier-

to Coliseo La Estancia – Popa-
yán, Cauca.

En estos escenarios Alex 
Manga interpretará canciones 
como:  Buscando un confidente, 
Sueños de olvido, Novios cruza-
dos, No voy a llorar y Después 
de tantos años, entre otras.

J Balvin sigue siendo uno 
de los grandes referentes del 
reguetón. La carrera del artista 
antioqueño es seguida con lupa 
por sus colegas, las casas pro-
ductoras y sus millones de fans 
en todo el mundo. Sin embargo, 
desde unos meses antes del na-
cimiento de su hijo Río decidió 
hacer una pausa.

Poco a poco ha ido regresan-
do, pero lo ha hecho de manera 
paulatina con algunas colabora-
ciones como Gafas negras, con 
Maluma, o Dientes, con Usher. 
Asimismo, ya se comenzó a es-
cuchar que está preparándose 
para regresar a los escenarios 
en 2024 o 2025. Ante la creen-
cia, despejó las dudas en la re-
vista GQ.

“¡Hay que desconectarse 
para volverse a conectar! Ya es 
tiempo, me siento en alta y quie-
ro hacerlo para la cultura”, es-
cribió el paisa en la descripción 
de una publicación posterior a 
su conversación con el medio 
citado.

El 26 de abril iniciará su re-

corrido por el Viejo Continente, 
con un paso por Alemania, que 
será la primera parada. El 6 de 
junio terminará su recorrido por 
esa región del mundo con una 
puesta en escena en Londres, a 
lo que le seguirá un descanso y 
después vendrán sus siguientes 
planes.

J Balvin, el pionero de la 
hegemonía del reguetón 

colombiano
José Álvaro Osorio Balvin, 

conocido artísticamente como J 
Balvin, es un cantante, composi-
tor y productor colombiano que 
ha ganado prominencia como 
una de las figuras más desta-
cadas del reguetón y la música 
urbana latinoamericana. Nacido 
el 7 de mayo de 1985 en Mede-
llín, Colombia, Balvin desarrolló 
desde joven un profundo interés 
por géneros musicales como el 
reggae, dancehall y hip hop, in-
fluencias que marcarían su esti-
lo musical distintivo.

Iniciando su carrera en la 
música a principios de la déca-

da del 2000, J Balvin logró su 
primer gran éxito en 2014 con la 
canción 6 AM, en colaboración 
con Farruko. Este tema le valió 
reconocimiento internacional y 
abrió camino para futuros éxi-
tos. Su álbum La Familia, lanza-
do en el mismo año, consolidó 
su posición en el mercado mu-
sical. Desde entonces, Balvin ha 
lanzado varios álbumes exitosos 
como Energía (2016), Vibras 
(2018) y Colores (2020), que 
han sido aclamados tanto por la 

crítica como por el público.
A lo largo de su carrera, J 

Balvin ha sido reconocido con 
numerosos premios y nomi-
naciones, incluyendo los Latin 
Grammy Awards, Billboard Music 
Awards, y los MTV Video Music 
Awards. Además, se ha desta-
cado por colaborar con artistas 
de renombre internacional de 
diversos géneros, contribuyendo 
a la fusión de la música urbana 
latina con otros estilos globales.

Balvin también es conocido 

por su activismo y esfuerzos fi-
lantrópicos, especialmente en 
temas relacionados con la salud 
mental y la lucha contra el es-
tigma de esta en la comunidad 
latina. Además, ha utilizado su 
plataforma para promover men-
sajes de igualdad y unidad.

El impacto de J Balvin en la 
industria de la música va más 
allá de sus logros comerciales, 
siendo un pionero en la interna-
cionalización del reguetón y un 
embajador de la cultura latina 
en el mundo. Su influencia se ex-
tiende a la moda, los negocios, y 
el activismo social, haciendo de 
él una figura multifacética en el 
panorama cultural contemporá-
neo.

Después de J Balvin, artistas 
de otros países colocaron a Co-
lombia en el radar y comenza-
ron a invitar a talentos locales 
a colaborar, lo que hizo que el 
país se convirtiera en la segun-
da potencia mundial del ritmo, 
después de Puerto Rico con 
exponentes como Feid, Karol G, 
Maluma o Ryan Castro.

Shakira ha dado de qué ha-
blar desde su separación con 
Gerard Piqué, ocurrida a me-
diados de 2022. “Lamentamos 
confirmar que nos estamos se-
parando. Por el bienestar de 
nuestros niños, que son nuestra 
máxima prioridad, pedimos res-
peto a la privacidad. Gracias por 
su comprensión”, se leyó en un 
comunicado en ese momento.

Después de las escuetas de-
claraciones no hubo mucha in-
formación acerca de las razones 
que habrían llevado a la pareja 
a romper. Sin embargo, la pren-
sa internacional sugirió que el 
exfutbolista había sido infiel con 
una joven publicista llamada 
Clara Chía, la cual hoy por hoy 
es su novia.

Pero mientras la vida amoro-
sa del catalán es un libro abier-
to, la de Shakira es todo un mis-
terio. A la cantante se le ha visto 
en compañía de muchas celebri-
dades, de las que se ha dicho 
que podría tener algo, pero que 
todo ha sido descartado al poco 
tiempo.

El primero en brindarle su 

acompañamiento después de la 
separación fue Tom Cruise. Am-
bos fueron juntos a una carrera 
de la Fórmula 1 en Estados Uni-
dos, lo cual llamó la atención de 
todos los paparazis. Lo mismo 
ocurrió al aparecer en público 
con Jimmy Butler (basquetbolis-
ta de los Miami Heats de la NBA) 
o de Sir Lewis Hamilton (piloto 
de McLaren).

No obstante, ninguno de 
esos encuentros pasó de una 
salida de amigos, no hubo be-
sos, ni comportamientos de co-
quetería entre las estrellas. Aun 
así, recientemente ha aparecido 
otro nombre sobre la mesa, que 
ha puesto a hablar a los medios 
en todo el mundo. Se trata del 
joven actor británico Lucien La-
viscount, quien ya había hecho 
parte de la promoción de una de 
las canciones del nuevo álbum 
de la barranquillera, Las muje-
res ya no lloran.

¿Quién es Lucien
Laviscount?

Lucien Laviscount, actor bri-
tánico nacido el 9 de junio de 

1992 en Burnley, Lancashire, In-
glaterra, ha emergido como un 
talento prominente tanto en la 
televisión como en el cine. Inició 
su carrera en el ámbito actoral a 
una edad temprana, participan-
do en series de televisión britá-

nicas como Grange Hill y Coro-
nation Street, donde demostró 
su capacidad para encarnar una 
amplia gama de personajes y 
emociones.

Con el paso del tiempo, La-
viscount consolidó su carrera en 
la industria, ganando reconoci-
miento internacional por su pa-
pel de Alexander Cabot en la se-
rie de televisión Katy Keene, un 
spin-off de Riverdale o por salir 
en Emily en París. Su habilidad 
para capturar la esencia de sus 
personajes, junto con su caris-
ma y presencia en pantalla, ha 
captado la atención de audien-
cias y críticos por igual.

Además de su trabajo en la 
televisión, Laviscount ha parti-
cipado en varias películas como 
Scream Queens, demostrando 
su versatilidad como actor. Con 
un futuro prometedor, sigue bus-
cando roles que desafíen sus 
habilidades y le permitan crecer 
dentro de la industria del entre-
tenimiento.

Lucien es ejemplo de perse-
verancia y talento, inspirando a 
jóvenes actores y ganándose el 

respeto y la admiración de cole-
gas y seguidores alrededor del 
mundo. Su carrera en ascenso 
augura éxitos futuros tanto en 
la pantalla grande como en la 
pequeña.

Cabe mencionar que el 
oriundo del Reino Unido tiene 
31 años. Es decir, es 16 años 
menor que Shakira.

La información de un posible 
romance entre ellos surgió por 
una nota del DailyMail, en la que 
se publicó una foto de ambos 
juntos en Nueva York.

“Shakira está desesperada 
por enamorarse, pero sus ami-
gos están preocupados porque 
Lucien ha ido ascendiendo 
lentamente en la escala de ce-
lebridades mientras sale con 
mujeres que eran todas menos 
famosas que Shakira”, comentó 
el artículo expuesto por el infor-
mativo inglés.

Pero la noticia no quedó ahí, 
sino que una fuente cercana a 
la artista agregó en el texto que 
“no ha superado a su ex y los 
que la rodean saben que Lucien 
es solamente un rebote”.

J Balvin reveló inesperada noticia sobre su carrera musical: “Ya 
es momento”

Shakira tendría novio y se confirmarían los rumores: fue vista 
en Nueva York con “su hombre”

El cantante sorprendió a sus seguidores con el anuncio que hizo acerca de seguir produciendo, componiendo 
e interpretando

Se filtró unas imágenes que revelan la identidad del que sería la nueva pareja de la cantante barranquillera

Alex Manga, sigue recorriendo a 
Colombia con sus grandes éxitos

Lucien Laviscount y Shakira fueron 
vistos juntos en Nueva York

El artista colombiano J Balvin, ya se prepara para su gira europea
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Gobierno garantiza recursos para servicios de salud con giros 
por más de $1,1 billones a las EPS

Interventor de Nueva EPS dijo que la prestación del servicio 
de salud está garantizada y será mejorada

La Administradora de los Recursos del Sistema General de Seguridad Social en Salud (ADRES) ha girado esos 
recursos con lo que se demuestra el compromiso del Gobierno del Cambio con la garantía del derecho a la 
salud de los colombianos.

Julio Alberto Rincón aseveró que la intervención de Nueva EPS no puede ser tomado como “excusa” para no 
prestar el servicio a sus más de 11 millones de usuarios

Más de un billón de pesos 
les ha girado la Administradora 
de los Recursos del Sistema Ge-
neral de Seguridad Social en Sa-
lud (ADRES) a las EPS en las últi-
mas semanas.  Corresponden al 
pago de los presupuestos máxi-
mos por los servicios de salud 
no cubiertos por la Unidad de 
Pago por Capitación (UPC), tan-
to para el cierre del año 2023 
como para los primeros meses 
de 2024.

Según detalló ADRES, 539 
mil millones de pesos fueron 
destinados al cierre y ajustes fi-
nales de las cuentas correspon-
dientes al año 2023, mientras 
que más de 605 mil millones de 
pesos fueron asignados para cu-
brir los servicios de salud pres-
tados durante enero y febrero de 

2024.
En total, se trata de 1 billón 

144 mil millones de pesos. Es-
tas transferencias de recursos 

se realizaron a las EPS que 
manifestaron su conformidad 
con las resoluciones expedidas 
por el Ministerio de Salud y Pro-

tección Social, a través de las 
cuales el sistema reconoce los 
gastos adicionales en los que 
incurren las entidades para ga-

rantizar la atención integral de 
sus afiliados.

A continuación, se presen-
tan las tablas con el detalle de 
los giros realizados por ADRES 
a las diferentes EPS del país, 
tanto para el cierre de 2023 
como para los primeros meses 
de 2024:

ADRES informó que se en-
cuentra a la espera de recibir las 
resoluciones ejecutoriadas de 
las EPS restantes para proceder 
con los giros correspondientes, 
reafirmando así el compromiso 
del Gobierno del Cambio con 
la sostenibilidad del Sistema 
General de Seguridad Social en 
Salud y la garantía del acceso 
oportuno y de calidad a los ser-
vicios de salud para todos los 
colombianos.

La intervención por parte de 
la Superintendencia de Salud en 
las EPS Sanitas y Nueva EPS ha 
sido motivo para que crezcan los 
rumores de que pueden ser más 
las Entidades Promotoras de Sa-
lud que sigan el mismo camino.

Mientras eso es confirmado 
o desmentido por el Gobierno 
nacional, Duver Vargas Rojas y 
Alberto Rincón Ramírez se po-
sesionaron como los agentes 
interventores de Sanitas y Nue-
va EPS, respectivamente. Este 
último emitió un comunicado 
en el que ofrece un mensaje de 
tranquilidad a los más de 11 mi-
llones de usuarios vinculados a 
dicha entidad.

En principio, el doctor Rincón 
aseguró que uno de los propósi-
tos de esta interventoría, que se 
ejecutará por el periodo de un 
año, es sostener y mejorar las 
condiciones de atención para 
los usuarios.

Asimismo, el agente inter-
ventor expuso que uno de los 
pilares fundamentales en el que 
se pretenden enfocar es llevar 
los servicios de salud preventiva 
a los “territorios donde actual-
mente no llegan”.

“La continuidad en la aten-
ción en salud está garantizada. 
Nosotros llegamos a buscar la 
mejor salud para cada uno de 
los colombianos afiliados a Nue-

va EPS”, indicó Rincón, a través 
de un comunicado emitido el 
jueves 4 de abril.

A su vez, complementó que 
esta medida tomada por Super-
salud y anunciada el miércoles 
3 de marzo busca “cumplir la 
misión que tenemos dentro del 
Sistema y que consiste, básica-
mente, en cuidar y preservar 
las condiciones de salud de to-
dos los afiliados”, e insistió en 
que la intervención de la Nueva 
EPS no es una excusa para la no 
prestación del servicio: “Cada 
uno debe seguir cumpliendo su 
función, no hay ninguna excusa 
para que los afiliados de NUEVA 
EPS no sean atendidos como lo 
han venido haciendo, al contra-
rio, nuestra meta es que los que 
no han sido atendidos los aten-
damos”.

“No es excusa de que porque 
intervinieron no atenderemos 
a los afiliados, no tenemos nin-

guna excusa, si sacan excusas 
están faltando a la realidad e 
incumpliendo su función y res-
ponsabilidad”, complementó, 
en palabras citadas por la cuen-
ta Gerencia de Comunicación de 
la Nueva EPS, vía X.

Rincón enfatizó en que inter-
vención no significa que sea la 
liquidación de la EPS, por lo que 
extendió el mensaje a proveedo-
res, red de atención e interesa-
dos en general: “La operación 
de Nueva EPS sigue (no es una 
liquidación) buscamos generar 
las condiciones de continuidad 
del negocio y así cumplir con la 
responsabilidad que tenemos 

con todos los afiliados. Su salud 
es nuestro propósito y cuidarla 
es nuestra misión”.

Por último, el interventor 
aseveró que el objetivo de pres-
tar un mejor servicio de salud no 
solo depende del Gobierno, sino 
que también hace parte de la 
responsabilidad de la sociedad: 
“Mejorar los servicios de Nueva 
EPS, para cumplir la promesa 
de un Sistema de Salud. Lograr 
la mejor salud de la población, 
con el concurso de los munici-
pios, departamentos, prestado-
res, y la sociedad en general. No 
es un problema del gobierno, es 
una responsabilidad de la socie-

dad”.

¿Quién es Julio Alberto 
Rincón Ramírez?

Tras la forzosa salida de Aldo 
Cadena, representante legal de 
Nueva EPS, por cuenta de la 
intervención por parte de la Su-
perintendencia de Salud a esta 
entidad; es Julio Alberto Rincón 
Ramírez quien asume la respon-
sabilidad de mejorar administra-
tivamente y asistencialmente la 
EPS.

“El nuevo interventor ya fue 
posesionado dentro de la toma 
de bienes, haberes y negocios 
se hace la posesión del inter-
ventor, quien queda a cargo 
de una entidad que no puede 
cesar en sus funciones porque 
tiene una responsabilidad muy 
importante”, sostuvo el superin-
tendente Luis Carlos Leal en me-
dio del anuncio de Rincón como 
interventor.

Julio Alberto Rincón Ramírez 
es médico salubrista, que se 
destacó como secretario en-
cargado de Salud de Bogotá en 
2015, y luego, como director del 
Fondo Financiero Distrital de 
Salud de la misma ciudad. Adi-
cionalmente, Rincón se destacó 
como director de la Corporación 
Colombiana de Secretarios de 
Salud, según reseñó La Repú-
blica.

   Tabla 1. Giros Presupuestos Máximos 2023   Tabla 2. Giros Presupuestos Máximos 2024

Julio Alberto Rincón Ramírez es el nuevo interventor de Nueva EPS tras la 
salida del representante legal Aldo Cadena

Nueva EPS pasó a 
manos del Estado y 
tendrá que asegurar 

la calidad del
servicio en los más 
de 11 millones de 

usuarios

http://www.guajiranews.com
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Actualmente, Microsoft 
se encuentra en la fase 
de pruebas de un chat-
bot para Xbox, el cual 

está diseñado con tecnología 
de inteligencia artificial para fa-
cilitar la automatización de las 
tareas de soporte técnico.

La compañía ha desarrollado 
un “personaje de IA” animado 
que responde a las consultas de 
soporte de Xbox. Este desarro-
llo forma parte de una iniciativa 
más amplia de Microsoft para 
integrar la inteligencia artificial 
en la plataforma y los servicios 
de Xbox.

¿Qué haría este chatbot?
Este chatbot, integrado al 

sistema de soporte de Micro-
soft, tiene la capacidad de in-
teractuar con los usuarios para 
responder a sus preguntas y 
hasta procesar reembolsos de 
juegos a través del sitio de so-
porte de Microsoft.

Internamente, Microsoft des-
cribe a este chatbot como un 
agente capaz de asistir en diver-
sas consultas relacionadas con 
el soporte técnico de Xbox.

La compañía ha expandido 
el grupo de usuarios que pue-
den acceder a las pruebas del 
chatbot, lo que indica planes 
para que este “Agente virtual de 
soporte de Xbox” eventualmente 
pueda atender a todas las con-
sultas de soporte de la comuni-
dad de usuarios de Xbox.

“Estamos probando un agen-
te virtual de soporte de Xbox, un 
prototipo interno de un persona-

je animado que puede consultar 
temas de soporte de Xbox con 
voz o texto”, dijo Haiyan Zhang, 
gerente general de IA de juegos 
en Xbox a The Verge .

“El prototipo hace que sea 
más fácil y rápido para los juga-
dores obtener ayuda con temas 
de soporte usando lenguaje na-
tural, tomando información de 
las páginas de soporte existen-
tes de Xbox”, agregó el ejecuti-
vo.

¿Cómo funcionaría el
chatbot de Xbox?

El chatbot desarrollado por 
Microsoft para Xbox iniciaría 
las interacciones preguntando 
a los usuarios “¿Cómo puedo 
ayudarles hoy?”, mostrando su 
capacidad para ofrecer respues-
tas ágiles a una amplia gama de 
solicitudes de soporte.

Esto abarca desde asistir 
en el caso de una consola Xbox 
dañada hasta resolver inconve-
nientes con suscripciones pa-
gas.

Dicho chatbot también esta-
ría siendo evaluado internamen-
te en Microsoft para responder 
a consultas relacionadas con el 
servicio de alojamiento de servi-
dores de Minecraft Realms, que 
opera bajo un modelo de sus-
cripción.

Este sistema de IA sería solo 
una parte de un proyecto mayor 
dentro del ámbito de Microsoft 
Gaming, el cual busca integrar 
funciones y herramientas basa-
das en inteligencia artificial a lo 
largo de la plataforma Xbox y en 
el desarrollo de videojuegos.

La información filtrada apun-
ta a que Microsoft estaría explo-
rando la incorporación de capa-

cidades de inteligencia artificial 
en distintos ámbitos de la crea-
ción y operación de videojuegos, 
así como en su plataforma y dis-
positivos Xbox.

Entre las iniciativas se inclui-
rían el uso de arte y recursos ge-
nerados por inteligencia artificial 
en los juegos, pruebas automati-
zadas de videojuegos y el desa-
rrollo de personajes no jugables 
(NPC) generados mediante IA, 
área en la que Microsoft ya ha 
establecido colaboraciones con 
Inworld.

Desaparición de los
videojuegos exclusivos
Con los recientes lanzamien-

tos de videojuegos como Penti-
ment y Hi-Fi Rush para Nintendo 
Switch y PlayStation 5, Xbox de-
muestra su intención de diversi-
ficar la presencia de sus juegos 

más allá de sus consolas origi-
nales.

Esta estrategia se alinea con 
las declaraciones de Phill Spen-
cer, el CEO de Gaming en Micro-
soft, quien sugiere que la ten-
dencia hacia juegos exclusivos 
podría reducirse debido a los 
crecientes costos de desarrollo.

En una entrevista con Poly-
gon, Spencer discutió los retos 
que la industria enfrenta actual-
mente, incluida la limitación que 
representa la exclusividad en 
plataformas y la necesidad de 
ampliar el mercado de videojue-
gos, que ha evolucionado sig-
nificativamente en los últimos 
años.

Spencer mencionó la Lenovo 
Legion Go durante la entrevis-
ta, una consola que opera con 
Windows 11 y busca ofrecer una 
experiencia de juego similar a la 
de una PC, pero en un formato 
portátil. A pesar de las innova-
ciones tecnológicas, Spencer 
admite que este tipo de dispo-
sitivos aún no logran igualar la 
experiencia Xbox, especialmen-
te en lo que respecta al acceso 
a juegos y la gestión de archivos 
guardados.

El ejecutivo también com-
partió su aspiración de llevar 
la experiencia completa de la 
aplicación Xbox a dispositivos 
más compactos y reveló que el 
equipo de desarrollo de hardwa-
re de Microsoft está analizando 
nuevas direcciones para la con-
sola, considerando diferentes 
diseños que puedan captar a un 
público más amplio.

El debate por la cantidad 
de fotogramas por se-
gundo (FPS) que puede 
alcanzar un videojuego 

es constante. Muchos jugadores 
están obsesionados con alcan-
zar siempre el límite y muchos 
desarrolladores se apuran por 
alcanzarlo. Pero realmente cuál 
es la diferencia entre 30fps y 
60fps, los dos rangos más co-
munes de la industria actual.

Un estudio del Trinity Colle-
ge Dublin quiso entender mejor 
todo este panorama, para en-
contrar una respuesta científica 
y también comprender si todos 
los usuarios pueden ver la dife-
rencia de estas dos unidades de 
medida. Que en concreto repre-
sentan la cantidad de fotogra-
mas por segundo que el juego 
soporta, lo que se traduce en 
el nivel de fluidez que se verá la 
imagen.

Por qué algunas personas 
son más sensibles a los 

FPS que otras
Durante años, se ha asumi-

do que el ojo humano solo pue-
de percibir hasta 30 FPS, y que 
superar esta cifra no tendría un 
impacto notable en la experien-

cia visual de los jugadores. Sin 
embargo, este nuevo estudio 
desafía esta noción al demos-
trar que algunas personas son 
más sensibles a velocidades de 
fotogramas y frecuencias de ac-
tualización más altas que otras.

El estudio, que contó con la 
participación de 88 individuos 
de entre 18 y 35 años, se centró 
en la “Fusión de parpadeo críti-
co” (CFF), un indicador clave de 
la capacidad visual para discri-
minar señales visuales a altas 
velocidades. A través del uso de 
un dispositivo similar a unas ga-
fas conectadas a una pantalla, 
los investigadores evaluaron la 

capacidad de los participantes 
para percibir destellos de luz a 
diferentes velocidades.

Los resultados fueron sor-
prendentes: se encontró una 
variación significativa en los 
umbrales de CFF entre los par-
ticipantes. Algunos individuos 
fueron capaces de detectar des-
tellos a velocidades superiores 
a 60 veces por segundo con 
mayor claridad que otros, lo que 
sugiere que su capacidad de 
percepción visual era superior.

Este hallazgo desafía la idea 
de que el ojo humano tiene un 
límite absoluto de percepción vi-
sual y señala que la sensibilidad 

puede estar influenciada por 
factores individuales.

Clinton Haarlem, uno de los 
investigadores detrás de este 
proyecto, destacó que las per-
sonas que pueden ver imágenes 
a tasas más altas básicamente 
tienen acceso a un poco más de 
información visual por período 
de tiempo que aquellas en el ex-
tremo inferior del espectro.

Además, el estudio reveló 
que estas diferencias en la per-
cepción visual no están deter-
minadas por el género, lo que 
sugiere que la sensibilidad a los 
FPS es una característica indi-
vidual más que una diferencia 
entre sexos.

Los investigadores conside-
ran que esto puede deberse a 
diferencias en la anatomía ocu-
lar y en la capacidad de procesa-
miento visual de cada individuo. 
Aunque se ha demostrado que 
el cerebro humano puede proce-
sar entre 10 y 12 imágenes por 
segundo, más allá de este nú-
mero, la percepción visual pue-
de depender de factores como 
la iluminación y la capacitación 
del ojo.

Esto plantea importantes 
implicaciones para la industria 

de los videojuegos. Tradicional-
mente, se ha asumido que al-
canzar los 60fps es el estándar 
deseado para una experiencia 
visual fluida y envolvente. Sin 
embargo, la investigación afir-
ma que la percepción de los FPS 
puede variar entre jugadores, lo 
que significa que lo que es fluido 
y claro para algunos puede no 
serlo para otros.

Por ejemplo, en consolas 
como la PS5 o la Xbox Series X, 
donde se ofrece la opción de ju-
gar en modos de calidad o con 
trazado de rayos a 30fps, algu-
nos jugadores pueden no notar 
una diferencia significativa en la 
fluidez del juego. Sin embargo, 
para aquellos que son más sen-
sibles a los FPS, esta discrepan-
cia puede ser evidente y afectar 
su experiencia de juego.

Además, el estudio asegu-
ra que la capacidad de percibir 
los FPS puede mejorar con el 
entrenamiento visual. Si bien la 
anatomía ocular juega un papel 
importante en la sensibilidad 
a los FPS, aquellos que juegan 
con regularidad pueden desa-
rrollar una mayor capacidad de 
percepción visual a velocidades 
más altas.

CIENCIA & TECNOLOGÍA
Xbox tendrá su propia inteligencia artificial, estos son los 
planes para los gamers

Cuál es la diferencia entre 30fps y 60fps en videojuegos

Conectado a los documentos de soporte, la IA mejoraría la experiencia de usuario respondiendo preguntas y 
procesando reembolsos

Un estudio encontró que no todas las personas pueden determinar la diferencia entre estos dos rangos, por lo 
que tienen una experiencia de juego diferente

Los FPS en los videojuegos ayudan a definir la fluidez de la imagen.
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Liverpool parece estar des-
tinado a llegar con ven-
taja hasta el final en la 
Premier League. El equi-

po sufrió en el arranque del se-
gundo tiempo, cuando Sheffield 
puso el empate, sin embargo, 
apareció Mac Allister que con 
un golazo destrabó todo y le dio 
tranquilidad al equipo para lle-
varse el triunfo 3-1 y seguir con 
ventaja en el liderato. Lo siguen 
Arsenal y Manchester City.

Darwin aprovecha el error 
de Grbić

Sheffield sorprendió en el 
arranque y dispuso de una cla-
rísima oportunidad cuando 
apenas se habían jugado 30 
segundos en Anfield. De un sa-
que lateral vino el primer aviso: 
tras un desvió en el primer palo, 
James McAtee apareció libre 
de marca para conectar en el 
segundo sector, pero Kelleher 
respondió y evitó la caída de su 
arco.

Más allá de ese inicio, de 
ahí para adelante fue dominio 
de Liverpool. El local reaccionó 
con intentos de Salah y Darwin 
Núñez, y recién sobre el minuto 
16, aprovechando un equivoca-
ción del portero rival, logró la 
apertura del marcador.

Ivo Grbić se demoró en des-
pejar, Darwin presionó y ya 
cuando el arquero de Sheffield 
sacó, la pelota rebotó en el de-
lantero uruguayo y se encaminó 

al fondo de la red. 1-0. Aunque 
controló el partido e impuso 
el ritmo de juego, al equipo de 
Klopp le costó transformar po-
sesión (cerró el PT con 83%) en 
ocasiones de peligro. Antes del 
descanso avisaron Alexis Mac 
Allister y Lucho Díaz con rema-
tes desde el borde del área que 
pasaron cerca del palo.

Mac Allister y Luis Díaz, 
comandan el triunfo de 

Liverpool
En la parte complementaria, 

en el arranque llegó el susto 
para Liverpool, cuando el She-

ffield en una salida rápida des-
de atrás encontró el empate en 
el minuto 57. Centro al área y en 
propio arco Conor Bradley ano-
tó. El equipo de Jürgen Klopp 
sufrió más de la cuenta.

Quince minutos después 
apareció la magia de Alexis Mac 
Allister, muchos rebotes en el 
área, el balón le pegó a Luis Díaz 
y el argentino en la media luna 
la recibió y la mandó adentro al 
ángulo. Golazo. La Premier Lea-
gue le dio asistencia al colom-
biano.

Sobre el final y con más con-
fianza llegó el tercero. Golazo 
de Gakpo tras centro de Andy 
Robertson. Díaz también tuvo 
una opción de gol cuando entró 
al área, pero no pudo definir con 
claridad. Golpes al suelo y eno-
jado. Quería su gol.

Con esta victoria, Liverpool 
llega a 70 puntos, seguido de 
Arsenal con 68 y Manchester 
City con 67. El próximo domingo 
tiene un partido durísimo ante 
el Manchester United en Old Tra-
fford.

Sigue el canal de Diario AS 
en WhatsApp, donde encontra-
rás todo el deporte en un solo 
espacio: la actualidad del día, la 
agenda con la última hora de los 
eventos deportivos más impor-
tantes, las imágenes más desta-
cadas, la opinión de las mejores 
firmas de AS, reportajes, vídeos, 
y algo de humor de vez en cuan-
do.

James Rodríguez, el reco-
nocido futbolista colombiano, 
se convierte en una pieza clave 
para el São Paulo en su búsque-
da del título de la Copa Liber-
tadores 2024, tras superar un 
inicio complicado con el equipo 
brasileño.

Después de un primer se-
mestre desafiante que incluyó 
un bajo rendimiento y polémicas 
sobre su continuidad, Rodríguez 
parece enfocado en redimirse 
en la competencia sudamerica-
na más prestigiosa a nivel de 
clubes.

Según reportes de medios 
en Brasil, tanto compañeros 
de equipo como directivos han 
mantenido conversaciones en-
focadas en asegurar el com-
promiso total del jugador con 
el proyecto de la Libertadores, 
marcando este torneo como un 
objetivo prioritario para el club y 
para Rodríguez.

“La última conversación muy 
fuerte, firme y seria entre los 
principales líderes del equipo y 
James Rodríguez para tener de 
él un compromiso con el proyec-
to de la Libertadores para São 
Paulo. Hablaron abiertamente 
sobre no haber cobrado el pe-
nalti contra Novorozontino, que 

era responsabilidad de James”, 
dijo Paulo Vinícius Coelho en el 
programa ‘De Primera’ de UOL

El mediocampista colombia-
no tuvo un arranque difícil en 
el São Paulo, limitado a pocos 
encuentros y marcando solo 
un gol. Aun así, su trayectoria 
internacional y su contribución 
a la Selección Colombia, espe-
cialmente durante los recientes 
amistosos europeos que resul-
taron en victorias contra España 

y Rumania, sugieren un nivel de 
rendimiento que el São Paulo 
aspira a ver en la Copa Liberta-
dores.

Este torneo representa no 
solo una oportunidad para Rodrí-
guez de demostrar su valía, sino 
también para el club de buscar 
su cuarta corona en el certamen, 
la cual ha sido esquiva desde su 
última conquista en 2005. Para 
James también es una buena 
oportunidad de desquitarse de 

la eliminación en octavos de fi-
nal en 2010, cuando jugaba con 
Banfield de Argentina, antes de 
migrar a Europa para desarro-
llar su exitosa carrera. El colom-
biano disputó ocho partidos en 
aquel certamen, marcó 4 goles y 
recibió una tarjeta roja, mostra-
da por Wilmar Roldán ante Inter-
nacional de Porto Alegre.

A pesar de las controversias, 
incluida la decisión de Rodríguez 
de no ejecutar un penal crucial, 

la comunicación entre el juga-
dor, el cuerpo técnico liderado 
por Thiago Carpini, y figuras des-
tacadas dentro del equipo, como 
Rafinha y Lucas Moura, ha sido 
fundamental para reafirmar su 
compromiso. Esta situación, de-
tallada por el periodista Paulo 
Vinícius Coelho (PVC) en el pro-
grama ‘De Primera’ de UOL, re-
vela la importancia de Rodríguez 
en los planes del São Paulo para 
competir en la Libertadores con 
ambiciones claras de éxito.

“El técnico Thiago Carpini y 
los principales líderes del equi-
po; Rafinha y Lucas Moura, con-
versaron abierta y francamente 
con James Rodríguez para pedir-
le la participación en la Liberta-
dores, que es proyecto priorita-
rio del São Paulo este año. Y si 
James quiere jugar con la Selec-
ción Colombia, la Libertadores 
tiene que ser la carta de presen-
tación de James en el fútbol su-
ramericano en esta temporada”, 
concluyó el comunicador.

El goleador del Mundial de 
Brasil 2014 brilló con Porto, 
Monaco, Everton y Real Madrid, 
busca en la Copa Libertadores 
2024 compensar una deuda 
pendiente con el fútbol sudame-
ricano.

DEPORTES
Liverpool y Luis Díaz, líderes de Premier tras vencer 
a Sheffield

James Rodríguez, presionado por el técnico y varios referentes 
de Sao Paulo en su debut en la Copa Libertadores

El colombiano jugó los 90 minutos y dio la asistencia para el golazo de Mac Allister que fue la gran figura en 
el 3-1. Sigue con una mínima ventaja en el liderato.

El volante regresó de jugar con la selección Colombia y será titular en el partido en Argentina ante Club Talle-
res

El colombiano fue titular y dispuso de ocasiones, en noche soñada de Mac Allister.
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